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 Гарант ЛиЧнОй  

и пуБЛиЧнОй СвЯЗи
Очередной «пристрелочный» наезд на скайп поро-

дил в обществе немало слухов. К счастью, обошлось 
без жертв. Или, может, и беспокоиться не из-за чего? 
Приводим мнения «продвинутых» пользователей.
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четверг

    t °С день ночь
Кемерово +25 - +27 +14 - +16
Новокузнецк +26 - +28 +12 - +14
Мариинск +25 - +27 +12 - +14
Л.-Кузнецкий +27 -+29 +14 - +16
Таштагол +22 - +24 +11 - +13

Днем переменная облачность, в 
большинстве районов дожди, местами 
сильные, местами грозы, град, ветер 
северо-восточный 4-9 м/с, при грозах 
местами порывы 14-19 м/с. Давление и 
влажность существенно не изменятся. 
Общий уровень загрязнения атмосфе-
ры ожидается невысокий.

26 июля. Переменная облачность, в 
отдельных районах небольшие дожди, 
грозы, ветер северо-восточный, ночью 
+11 - +16 ºС, днем +24 - +29 ºС.

27 июля. Облачно, в отдельных райо-
нах дожди, грозы, ветер восточный, ночью 
+11 - +16 ºС, днем +24 - +29 ºС.
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 МОтО-СтупОр
Конфликт между соседями, как всегда, самый запу-

танный: кто больше печется об общественной пользе 
и меньше радеет о собственной выгоде? Вот и в ссоре 
байкеров из клуба «Черный лед» и хозяев «Автомо-
токлуба Новокузнецка» финиша пока не видно…

 нашиМ СЛаденькиМ  

на СЛадкОе
Нынешний обильный урожай ягод обострил при-

ятную проблему: как это богатство использовать 
наи более рационально. Даем полезные советы роди-
телям.
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TВ программа
29 июля – 4 августа
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С прицелом 
на будущее
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образование

обращение

соревнования

коротко

экономика

вчера в кемерове, на полигоне 
центра профессиональной 
подготовки регионального 
полицейского главка, открылся 
чемпионат мвД россии  
по преодолению специальной 
полосы препятствий  
со стрельбой.

- Чемпионат проводится в 
России шестой раз, - рассказал 
сотрудник пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области Владимир Сергеев. - 
Но впервые его принимают 
за Уралом. В прошлом году 
команда кузбасских полицей-
ских стала лучшей в этих пред-
ставительных состязаниях, и 
именно поэтому Кемеровской 
области было предоставлено 
право провести их в 2013 году.

Около 400 полицейских со 
всей России будут в личном и 
в командном первенстве со-
стязаться в беге на время, в 
прохождении полосы препятс-
твий и в стрельбе из пистоле-
та Макарова по специальным 
мишеням.

Губернатор Аман Тулеев 
учредил для победителей со-
стязаний специальные призы. 
Полицейские, которые в лич-
ном зачете по результатам 
прохождения специальной 
полосы препятствий покажут 
лучшие результаты, получат 
автомобиль, мотороллер и 
велосипед (за первое, второе 
и третье места соответствен-
но).

Сегодня участники чемпи-
оната смогут ознакомиться с 
полосой препятствий и при-
стрелять оружие. Уже завтра 
старты выявят сильнейших в 
индивидуальном первенстве, а 
26 июля будет определена луч-
шая команда. Тогда же состо-
ится награждение призеров и 
победителей и торжественное 
закрытие чемпионата.

Примечательно, что на пра-
воохранительном портале Куз-
басса (www.zakon-kuzbass.ru) 
будет организована онлайн-
трансляция соревнований.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

С прицелом на будущее

аспирантка кемеровского 
технологического института 
пищевой промышленности 
марина новосёлова получила 
стипендию президента рФ.  
20 тысяч долларов позволят ей 
пройти стажировку  
в институте материаловедения  
и инженерных исследований  
в сингапуре.

− Стажировка рассчитана 
на восемь месяцев. Поеду в 
Сингапур в ноябре, − расска-
зала Марина. – Там я займусь 

изучениями, связанными 
с моей научной работой – 
«Разработка и исследование 
характеристик микрокапсул 
для доставки биологически 
активных веществ». Если го-
ворить просто, моя задача 
− создать оболочку для таб-
леток, где привычный жела-
тин, который используется 
для изготовления капсулы, 
будет заменен на раститель-
ное сырьё. Кроме того, новая 
технология позволит сделать 
так, чтобы организм чело-

века сразу определял, для 
чего эта таблетка, и направ-
лял необходимые вещества 
к месту назначения быстро. 
Это позволит снизить трав-
мирующее влияние лекарств 
на слизистую желудка. К 
тому же вещество будет ус-
ваиваться максимально эф-
фективно. Благодаря такой 
облатке значительно снизит-
ся и острая токсичность ряда 
препаратов.

Алена ФЕДОТОВА.

поступок

вчера а.Г. тулеев наградил 
областной медалью «за веру 
и добро» фельдшера станции 
скорой медицинской помощи 
новокузнецка сергея козлова, 
который спас пассажирку 
междугоpодного автобуса.

Жительница Украины Ольга 
Терещенко написала в вирту-
альную приемную губернато-
ра А.Г. Тулеева, как благодаря 
доброте и отзывчивости мес-
тных жителей ее поездка по 
Кузбассу закончилась благопо-
лучно. Ольга Терещенко вмес-
те с сестрой и мужем Никола-
ем находилась в Кемеровской 
области проездом. Чтобы на-
вестить знакомых, они отпра-
вились на автобусе из Проко-
пьевска в Новокузнецк. Из-за 
большого числа пассажиров 
и сильной духоты у женщины 
началась аритмия, она запани-
ковала.

Пассажиры автобуса не ос-
тались безучастными, стали 
звонить в неотложную по-
мощь. Один из пассажиров 
был медиком. Тот самый Сер-
гей Козлов. Он оказал женщи-
не первичную медицинскую 
помощь, ей стало лучше, но 
до приезда «скорой помощи» 
Сергей все равно находился 
рядом с ней.

(По сообщению
пресс-службы АКО).

Помощь 
рядом

• в честь 1025-летия крещения руси 27-28 июля в Кузбассе 
состоится православный байкерский крестный ход по храмам 
Гурьевского района и Белова. в нем примут участие более 250 
мотолюбителей из городов Кузбасса и сибири. общее рассто-
яние, которое преодолеют байкеры, составит около 150 кило-
метров.

Федерация профсоюзных 
организаций кузбасса 
направила обращение 
председателю правительства 
рФ Дмитрию медведеву и 
руководителю Федеральной 
службы по тарифам россии 
сергею новикову.

Профсоюзы просят феде-
ральные власти сохранить в 
Кузбассе действующие в насто-
ящее время тарифы на элект-
рическую энергию для населе-
ния до 1 октября 2013 года.

В обращении отмечается, 
что в связи с разрушительным 
землетрясением в Кузбассе 19 
июня 2013 года, в результате 
которого было разрушено 5 
тыс. жилых домов, губернатор 
А. Тулеев, коллегия админис-
трации Кемеровской области, 
областной Совет народных 
депутатов приняли решение 
не повышать тариф с 1 июля, а 
перенести повышение на 1 ок-
тября этого года.

Однако на это решение пос-
ледовала жалоба со стороны 
компании «Мечел» (председа-
тель совета директоров Зюзин 
Игорь Владимирович) в ФСТ 
России. Олигарх, занимающий 
58-е место в списке Forbes са-
мых богатых людей России, 
требует повысить в Кузбассе 
тарифы на электроэнергию и 
жалуется на решение губерна-
тора А. Тулеева.

Профсоюзы Кузбасса счи-
тают данный шаг безнравс-
твенным и безответственным. 
«Собственники компании 
«Мечел» в погоне за рублем 
не видят живого человека. Это 
единственная компания, от 
которой не поступило ни од-
ного рубля в помощь постра-

давшим при землетрясении», 
- говорится в обращении.

Федерация профсоюзных 
организаций Кузбасса отме-
чает, что перенос повышения 
тарифов на 1 октября являет-
ся важной мерой помощи на-
селению области в условиях 
ликвидации последствий зем-
летрясения. Это соответствует 
государственному подходу и 
наилучшим образом будет со-
четать региональные и феде-
ральные интересы.

Вчера Федерация профсо-
юзных организаций Кузбасса 
направила письмо председа-
телю совета директоров ком-
пании «Мечел» Игорю Зюзину.

Профсоюзы считают, что 
требование г-на Зюзина, зани-
мающего 58-е место в списке 
Forbes самых богатых людей 
России, повысить тарифы на 
электрическую энергию, яв-
ляется кощунственным. «Без-
нравственно после крупнейше-
го за последние 100 лет земле-
трясения, произошедшего в об-
ласти 19 июня, залазить в кар-
ман кузбассовцев и облагать их 
дополнительными поборами», 
- считают профсоюзы.

В связи с этим Федерация 
профсоюзных организаций 
Кузбасса требует от И. Зюзи-
на проявить гражданскую и 
социальную ответственность, 
согласиться с решением об-
ластных властей сохранить 
действующие тарифы на элек-
трическую энергию для насе-
ления до 1 октября текущего 
года и отозвать жалобу из Фе-
деральной службы по тарифам 
России. В данной ситуации жа-
ловаться на губернатора - это 
значит выступать против всех 
кузбассовцев.

Неснижаемый тариф

Умная облатка

Марина 
Новосёлова.

на официальном сайте ако  
о размещении заказов 
объявлено о начале проведения 
конкурса на право оказания 
услуг по обслуживанию 
процедуры выпуска, 
размещения и обращения 
облигаций области.

Сбор заявок будет проходить 
с 16 июля по 19 августа 2013 
года. Подведение итогов кон-
курса назначено на 30 августа 
2013 года. Начальная цена кон-
тракта установлена в размере 
1,5 млн. рублей.

Как сообщил заместитель 
губернатора, начальник глав-
ного финансового управления 
области Сергей Ващенко на 
сессии Совета народных депу-
татов Кемеровской области в 
конце мая, привлеченные от 
размещения облигаций средс-
тва планируется направить на 
продолжение строительства 
автомагистрали Кемерово - Ле-
нинск-Кузнецкий.

«Кузбасс» писал о том, что 
сейчас завершается строи-

тельство второго участка этой 
дороги, протяженностью 19,4 
км, общей стоимостью 7 млрд. 
рублей. Сдача очередного учас-
тка намечена на август теку-
щего года. Открытие первого 
участка автомагистрали протя-
женностью почти 25 км состо-
ялось осенью 2011 года. Тогда 
на строительство дороги было 
затрачено 5,6 млрд. рублей.

В дальнейшем, после ввода 
в эксплуатацию второго учас-
тка автомагистрали, намечено 
строительство последнего от-
резка пути, протяженностью 
более 17 км. «В целях реализа-
ции этого важнейшего, клю-
чевого для Кузбасса инвести-
ционного проекта, - говорит 
Сергей Ващенко, - предлагает-
ся предусмотреть в составе ис-
точников погашения дефицита 
областного бюджета выпуск 
облигационного займа в сумме 
1 млрд. рублей, что позволит 
снизить стоимость заимство-
ваний для бюджета».

Евгений ФЕДОТОВ.

Купите себе дорогу
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поДДержка

в киселевске центр занятости 
населения за первое полугодие 
помог устроиться на временную 
работу 236 подросткам.

Программа «Трудовая 
адаптация» создана, чтобы 
школьники получили первые 
профессиональные навыки, 
нашли друзей и заработали 
деньги. Больше всего было 
трудоустроено на период 
летних каникул – в июне. На 
июль и август уже заключили 
договоры с 185 школьниками. 
Как пояснила Надежда Алек-
суткина, инспектор отдела 
программ занятости, снача-
ла заключаются договоры с 
предприятиями и органи-
зациями, а потом уже с под-
ростками. Каждый месяц ра-

ботодатели обязаны отчиты-
ваться о проделанной работе 
школьников перед центром 
занятости.

Для школьников от 14 до 16 
лет рабочее время составляет 
не более 24 часов, для учащих-
ся от 16 до 18 - не более 17,5 
часа в неделю. Заработная пла-
та подростков зависит от того, 
сколько часов они отработали. 
Школьники занимаются таки-
ми видами деятельности, как 
благоустройство пришколь-
ных участков, территорий на 
предприятиях города, обслу-
живание зрителей в концерт-
ном зале, посадка и прополка 
цветников.

Анастасия ФЕДОТОВА,
студентка КемГУ.

рынок труДа

Адаптация для подростков

вероятно, в скором времени заплатить курьеру наличными  
за товар, доставленный по заказу через интернет-магазины,  
будет уже нельзя.

Федеральная налоговая служба подготовила документ, в ко-
тором говорится, что курьеры обязаны выдавать чеки через 
контрольно-кассовую технику в момент оплаты товаров, а такие 
аппараты в подобных случаях обычно не используют. Остается 
наиболее вероятный способ оплаты - через интернет банковской 
картой.

«Кузбасс» спросил у читателей, делают ли они заказы через 
интернет-магазины.

Маргарита БАРАНОВА, экономист, г. Юрга:
− Сегодня как раз забрала на почте контактные линзы, зака-

занные в интернет-магазине. До этого заказывала компьютерную 
технику, так как товара, нужного мне, в свободной продаже не 
было. Но к выбору магазинов отношусь осторожно и вниматель-
но. Обычно обращаю внимание на отзывы или проверяю, чтобы 
магазин был на базе реально действующей известной фирмы.

Ксения КАЛАШНИКОВА, программист, г. Калтан:
− Интернет-магазинами пользуюсь только для заказа продук-

тов питания. В последнее время часто с друзьями заказываем 
пиццу или суши, это и удобно, и быстро. А вот одежду, технику 
или косметику через интернет-сайты заказывать побаиваюсь, 
все-таки это ненадежно.

Виктория БАРСУКОВА, официантка, г. Кемерово:
− Я делаю заказы в интернет-магазинах, только если пони-

маю, что я эту вещь больше нигде не найду. Например, однаж-
ды я увидела серебряный набор - серьги и подвеска, заказала на 
американском сайте. Заказ пришёл за неделю, и за доставку я 
мало заплатила. А в русских интернет-магазинах приходилось 
заказывать только книги. И доставка иногда обходилась дороже, 
чем сама книга.

Александра ХАРИТОНОВА,
будущий врач, г. Берёзовский:
− Я предпочитаю делать покупки традиционным способом. 

Был опыт заказа, как казалось, на проверенных сайтах. Два раза 
из четырех заказ шел на три недели дольше, один раз товар «по-
теряли». После этого я решила, что легче покупать в обычных 
магазинах, а не ждать кота в мешке.

Роман КИРИЧЕНКО, студент, г. Кемерово:
− Делаю заказы в интернет-магазинах часто. В основном это 

книги, одежда и аксессуары, которых не найти в Кемерове. К 
тому же удобно искать то, что тебе нужно, не выходя из дома. 
Разумеется, минус таких покупок – это сроки и оплата достав-
ки, но со временем к этому привыкаешь и совсем не обращаешь 
внимания.

Дарья КУЗИНА,
студентка КемГУ.

Быть ли  
интернет-магазину?

ценный подарок получили 
воспитанники детского дома 
№5 «единство» междуреченска 
от сотрудников компании 
«мечел».

Директор по персоналу 
ОАО «Южный Кузбасс» Алек-
сей Гордеев передал ребятам 
и воспитателям пять комплек-
тов современной оргтехники 
от металлургов и угольщиков. 
Компьютеры воспитанники 
детского дома будут исполь-
зовать для учебы: подготовки 
домашних заданий, написа-
ния рефератов и для освоения 
программ.

В детском доме имеется 
и свой компьютерный класс, 
подключенный к интернету. 
Техника установлена в группах 
семи- и восьмиклассников, для 
которых она уже обязательный 
инструмент в учебе. Однако на 
компьютерах можно будет и 
поиграть.

- Мы хотели сделать по-на-
стоящему полезный подарок 
тем, кто действительно в нем 
нуждается, - говорит Алек-
сей Гордеев. - Мы стремимся 
развивать давние связи, су-
ществующие между «Южным 
Кузбассом» и детским домом. 
Несколько десятилетий шах-

та имени В.И. Ленина явля-
лась официальным шефом 
ребят, и сегодня угольщики 
заботятся о воспитанниках 
учреждения. Этот приятный 
и значимый сюрприз дети 
получили накануне отъезда 
на отдых в загородные лаге-
ря. Тем приятнее им будет 
вернуться к учебе в сентяб-
ре.

- Подарок действительно 
ценный! – признались ребя-
та и поблагодарили за него 
взрослых дружным «Спаси-
бо!».

Елена АРТЕМОВА.

Полезно, приятно, неожиданно!

бригада из 12 специалистов 
областного кардиологического 
центра и новокузнецкого 
государственного института 
усовершенствования врачей 
вернулась из таежного поселка 
ортон. в течение недели 
доктора вели прием  
и оказывали 
квалифицированную 
медицинскую помощь 
коренным жителям.

Постоянный мониторинг 
состояния здоровья коренного 
населения проводится на про-
тяжении нескольких лет. По 
словам главного кардиолога 
Кемеровской области Михаила 
Огаркова, результатом стано-
вится заметное уменьшение 
числа заболеваний, выявлен-
ных впервые. Значит, появля-
ется возможность лечить бо-
лезнь на ранней стадии.

Вот и в этот раз население 
глубинки смогло получить кон-
сультации кардиолога, тера-
певта, эндокринолога, невро-
лога, отоларинголога, хирурга 
и офтальмолога, ортонцам 
провели функциональную 
диагностику, ЭКГ, кому необ-
ходимо - сканирование сосу-
дов, ЭХО-кардиографию, УЗИ 
внутренних органов.

Оказалось, что 53% взрос-

лых жителей Ортона и приле-
гающих к нему поселков име-
ют повышенное артериальное 
давление. У 17% обследован-
ных обнаружены признаки 
ишемической болезни сердца. 
Это примерно в два раза выше 
среднего российского показа-
теля. И примерно у каждого 
четвертого выявлена стадия, 
предшествующая развитию 
сахарного диабета.

- Результаты анализов (за-
бранная кровь исследуется в 
кемеровской и новосибирской 
клинических лабораториях) 
помогут уточнить причины 
высокой распространенности 
гипертонии и расположен-
ности коренного населения к 
сахарному диабету, - говорит 
главный кардиолог. – Но уже 
сейчас достигнута догово-
ренность с администрацией 
Междуреченского городского 
округа, и ортонские гиперто-
ники будут получать бесплат-
ное лечение препаратами, 
снижающими артериальное 
давление. Это будет закреп-
лено программой развития 
кардиологической помощи 
населению Междуреченска на 
2014 г. и на ближайшую перс-
пективу.

Людмила ХУДИК.

Чем болеют шорцы?

Воспитанники 
детского дома 
№5 «Единство» 
увлеченно 
рассматри-
вают  
подарки.

в Чебулинском районе 
выясняют обстоятельства 
гибели трехлетнего мальчика, 
на которого в минувший 
понедельник на берегу реки 
наехал автомобиль.

22 июля компания взрос-
лых людей с детьми отдыхала 
на берегу реки Кии. Взрослые 
выпивали, ребятишки резви-
лись. Что произошло потом 
– версии разнятся. По версии 
следователей, один из муж-
чин решил съездить за пивом, 
сел за руль «легковушки», тро-
нулся и наехал на игравшего 
в песке мальчика. Сам же по-
дозреваемый утверждает, что 
автомобиль поехал непроиз-
вольно.

Родители малыша вызва-
ли «скорую помощь», однако 
от полученных травм ребенок 
умер по дороге в больницу…

Как рассказала официаль-
ный представитель региональ-
ного Следственного комитета 
Надежда Ананьева, в отно-
шении 35-летнего мужчины, 
подозреваемого в наезде на 
мальчика, возбуждено уголов-
ное дело.

Владимир ДМИТРИЕВ.

траГеДия

Пикник  
со смертью
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бЛагОУсТрОйсТвО

Подведены итоги 
всероссийского слёта юных 
краеведов-туристов,  
который проводился  
на базе туристско-спортивного 
полигона «солнечный 
туристан» в деревне Подъяково 
Кемеровского района. 
Кузбасские команды стали 
абсолютными чемпионами  
этого слёта.

Около 200 юных краеведов-
туристов со всей страны боро-
лись за звание лучших. Про-
грамма слета включала в себя 
два направления: гуманитар-
ное (историческое краеведение, 
культура и фольклор родного 
края, Великая Отечественная 
война) и естественно-научное 
(экологический туризм).

Победителем в гуманитар-

ном направлении стала ко-
манда Костенковской средней 
школы Новокузнецкого райо-
на. В естественно-научном 
направлении сильнейшей ока-
залась команда Дома детского 
творчества Калтанского город-
ского округа.

Победителями в личном 
зачете стали четверо кузбас-
совцев – Анна Носкова и Злата 
Евсеева из Калтана, Виктория 
Кустова (г. Киселевск) и Викто-
рия Синельникова (Новокуз-
нецкий район).

Отметим, всероссийский 
слет юных краеведов-туристов 
проходит с 1954 года. На тер-
ритории Кемеровской области 
он впервые состоялся в 1962 
году.

Эмма АНДРЕЕВА.

ПрОверКИ

сотни килограммов мяса 
без документов по итогам 
внеплановых проверок 
уничтожили в Кузбассе.

340 кг говядины неизвест-
ного происхождения, а это са-
мая крупная партия с начала 
года, задержали специалисты 
Россельхознадзора на складе 
пищеблока центральной го-
родской больницы Березов-
ского. Другую партию, 100 кг 
свинины, обнаружили в коло-
нии № 35 Мариинска. И то, и 
другое признано опасным для 
здоровья людей, поскольку 
может стать причиной заболе-
ваний. Учреждение здравоох-
ранения и должностные лица 
привлечены к административ-
ной ответственности.

Начальник внутреннего го-
сударственного ветеринарного 
надзора Управления Россель-
хознадзора по Кемеровской 
области Виталий Коснырев 
рассказал «Кузбассу»:

- В Березовском индиви-
дуальный предприниматель 
Бакланов выиграл тендер на 
поставку мяса в больницу. Во-
зил его из Промышленновско-

го, Топкинского, Кемеровского 
районов. Получение докумен-
тов и проведение ветеринар-
но-санитарной экспертизы 
оказалось для предпринима-
теля делом трудоемким, по-
тому он и проставлял где-то 
«левые» штампики. Наши спе-
циалисты посмотрели говяди-
ну, запросили ветеринарные 
сопроводительные докумен-
ты. Тут и обнаружился обман. 
В документах стоял номер 
свидетельства, которое было 
вообще выдано на рыбу.

Это нарушение, по словам 
специалистов, сегодня встре-
чается очень часто.

- Предпринимателям глав-
ное – выиграть тендер, осталь-
ное их не волнует, - посетовал 
Виталий Коснырев. - Часть 
продукции в учреждения здра-
воохранения и образования 
поставляется с необходимыми 
ветеринарными документа-
ми, а часть – без документов. 
Самым «прославленным» в 
этом плане является ООО «ТК 
«Марка», которое занимается в 
основном поставками рыбы.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Ни рыба ни мясо

зНай НашИх!

в кемеровских трамваях 
маршрута №10, следующих  
от остановки «шахта «северная» 
до остановки «КЭМз»,  
в тестовом режиме заработал 
бесплатный Wi-Fi.

Воспользоваться интерне-
том могут пассажиры транс-
порта с бортовыми номерами 
184 и 139, достаточно иметь 
устройство с поддержкой Wi-
Fi – телефон, ноутбук или 
планшетный компьютер. По 
результатам тестирования 
сервиса, которое продлится в 
течение трех месяцев, будет 
принято решение об оснаще-
нии других трамваев города 
Wi-Fi-роутерами.

Рита ЧЕРНЫХ.

Трамваи 
«загуглили»

«Зелёные» чемпионы

КаПреМОНТ

в посёлке Яя продолжаются 
работы по асфальтированию 
нескольких улиц, которые имели 
грунтовое покрытие.

По словам директора яйс-
кого филиала ОАО «Мариинск-
Автодор» Алексея Мамонки-
на, уже уложен первый слой 
асфальта на улицах Болотная, 
Пионерская, части улиц Озёр-
ная и Украинская. На очереди – 
улица Омская. Вскоре начнётся 
укладка второго слоя асфальта. 
Общая протяжённость нового 
асфальтового покрытия – 2929 
метров.

Помимо асфальтирования, 
на этих улицах будет устроено 
10 остановочных площадок, 

324 метра тротуарных доро-
жек, будут установлены необ-
ходимые дорожные знаки.

Уже сейчас очевидно, что 
пользу от такого благоустройс-
тва получат все, в том числе 
дети, посещающие детский сад 
«Чайка» и школу № 3, которым 
больше не придётся добирать-
ся до образовательного учреж-
дения по пыли и грязи. Забота 
о подрастающем поколении 
– одна из основных причин, 
обусловивших выбор поселко-
вой администрации именно 
этих улиц для капитального 
ремонта.

Олег БЫКОВ.
Фото автора.

До школы по асфальту

6999 руб. - прожи-
точный мини-

мум на душу населения в це-
лом по Кемеровской облас-
ти за второй квартал 2013 
года. Для трудоспособного 
населения − 7 тыс. 437 руб-
лей, пенсионеров − 5 тыс. 
642 рубля, детей − 7 тыс. 
219 рублей. Прожиточный 
минимум для всех социаль-
но-демографических групп 
вырос в сравнении с пер-
вым кварталом этого года: в 
среднем на душу населения 
− на 4,5%, для трудоспособ-
ного населения − на 4,7%, 
для пенсионеров − на 4,5%, 
для детей − на 3,5%.

ЦИФра

Нынешним летом  
в Междуреченске, всегда 
славящемся пышными 
клумбами и объемными 
зелеными скульптурами, 
появилось два новых цветника. 
Они посвящены 70-летию 
Кемеровской области.

Один из них, площадью более 
120 кв. метров, устроен в пар-
ке ветеранов на склоне дамбы 
реки Усы. Объемный цветник 
длиной около 30 метров выпол-

нен в форме надписи: «Кузбас-
су – 70 лет», где буквы высотою 
около двух метров каждая сде-
ланы из композитной панели и 
металлического уголка, а внут-
ри них краснеют высаженные 
яркие цветы сальвии. Цветник 
обрамлен рулонным ковром зе-
леной травы. Вокруг установлен 
бортовой камень.

Другую цветочную компози-
цию, в форме флага Кемеровс-
кой области, можно увидеть в 
районе железнодорожного вок-

зала. Ее площадь 54 кв. м. «Флаг» 
выполнен из 1680 монохром-
ных петуний красного и синего 
цвета, в верхнем углу - панно с 
гербом Кемеровской области.

По словам директора муни-
ципального учреждения «Уп-
равление по благоустройству, 
транспорту и связи» Евгения 
Соловьева, оба цветника обош-
лись городу в общей сложности 
в миллион рублей.

Людмила КОСТИНА.

И флаг из петуний

Фото 
Ярослава 
Беляева.
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актуально
вопрос к властиспрашивали? отвечаем!

Какой мед выбрать?
В последнее время в прода-

же много предложений меда 
разных видов. На фестивале 
меда, который прошел в Ке-
мерове недавно, видела мед 
из разных регионов, в том 
числе с Кавказа и Дальнего 
Востока. Продавцы напе-
ребой предлагали свой то-
вар, указывая на уникальные 
свойства именно их сортов. 
Но мне этот мед показался 
вязким, то есть несвежим. 
Короче, засомневалась. А 
тут уже и наш местный мед 
видела в продаже. Свежий, 
а значит, более полезный и 
вкусный. Вообще мы предпо-
читаем мед с Алтая. Но еще 
с прошлого года у нас оста-
лась баночка несъеденной. 
Что с ней делать? А вдруг 
ее использовать уже нельзя? 
Можно ли отравиться несве-
жим медом?

Виктория Апликаева.
Кемерово.

Отвечая на вопрос нашей 
читательницы, опытный пче-
ловод Лариса Обухова пояс-
нила, что весь мед полезный, 
независимо от места сбора и 
«возраста». Кавказский мед не 
хуже алтайского, так как любой 
горный вид меда считается 
первосортным, служит отлич-

ным средством для укрепле-
ния сил, повышения сопротив-
ляемости организма инфекци-
ям. А абхазский горный мед к 
тому же еще и создан особен-
ной пчелой, которая собирает 
нектар и в солнечный день, и в 
ненастье.

И алтайский мед делает 
уникальным по свойствам 
климат горного региона, он 
нормализует работу желудоч-
но-кишечного тракта, улучша-
ет свойства крови.

В числе наиболее популяр-
ных среди местных пчеловодов 
и потребителей сортов меда 
– гречишный, донник, ака-
циевый, дягилевый, кандык. 
Первый из перечисленных 
обладает широким спектром 
целебных свойств благодаря 

высокому содержанию белка 
и железа, минералов. Японцы 
даже считают этот мед спаси-
тельным средством от радиа-
ции.

Донник рекомендуют лю-
дям с болезнями сердца, так 
как он богат калием и магни-
ем. Обладает слабительным 
действием, но в целом благо-
приятно влияет на кишечную 
микрофлору.

Если ваш ребенок или вы 
страдаете аллергией, кушайте 
именно донник или акацие-
вый мед. Последний вид даже 
прозвали в народе «детским» 
- настолько он легко усваива-
ется. Подходит он и для диабе-
тиков.

Дягилевый мед обычно 
используют при простуде, у 

него выраженный потогонный 
эффект. Растение, с которого 
пчелы собирают этот мед, на-
зывается дягилем лекарствен-
ным. Вот и мед впитал в себя 
лекарственные свойства. Его 
можно использовать и при за-
живлении ран - как кожных, 
так душевных.

Мед кандык лечит печень, 
а каштановый – щитовидную 
железу. И пусть вас не сму-
щает, что мед, привезенный 
издалека, собран не сейчас, а 
в прошлом сезоне. Целебных 
свойств этот продукт, повто-
ряем, с течением времени не 
утрачивает. Так что и ту банку 
меда, что осталась с прошлого 
сезона, можете съесть.

Только потреблять этот про-
дукт надо правильно. Боль-
шинству из нас кушать мед 
можно в любое время, только 
не сразу после еды. Страдаю-
щие болезнями ЖКТ должны 
соблюдать особые правила: 
при пониженной кислотнос-
ти желудочного сока есть мед 
надо за несколько минут до 
еды и запивать холодной во-
дой. А если кислотность повы-
шена, то, наоборот, после еды 
(через час-два) и запивать теп-
лой водой.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Фото Сергея Гавриленко.

Уважаемые кузбассовцы!
с 29 июля по 2 августа 2013 года 

с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к руководителям исполни-
тельных органов государствен-
ной власти кемеровской области, 
иных органов и организаций по 
телефонам «прямой линии»:

29 июля
мовшин Юрий матвеевич, 

начальник департамента 
транспорта и связи кемеровской 
области, тел. 75-81-35.

30 июля
карпунькин сергей 

викторович, начальник 
департамента промышленности, 
торговли и предпринимательства 
кемеровской области,  
тел. 58-78-61.

31 июля
малютина Нэлли анатольевна, 

начальник управления по ценным 
бумагам и страховому рынку 
администрации кемеровской 
области, тел. 58-54-36.

1 августа
кислицын Дмитрий 

владимирович, уполномоченный 
по правам ребенка в 
кемеровской области,  
тел. 34-95-96.

2 августа
шишкин владимир 

тимофеевич, начальник 
государственной жилищной 
инспекции кемеровской области, 
тел. 36-33-46.

ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений 
к губернатору кемеровской 
области — 58-41-97.
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Званый гость

Марина 
Анатольевна 
Латышева, 
начальник 
отдела надзора 
и контроля 
ГИТ.

Фото 
Сергея 
Гавриленко.

Отряд «универсальных солдат»
на днях в редакции «Кузбасса» побывали анатолий викторович 

КаРЕв, руководитель государственной инспекции труда в Кемеров-
ской области, и Марина анатольевна ЛатыШЕва, начальник отдела 
надзора и контроля гИт. наш разговор касался многих тем, в том 
числе и «прикладных», полезных для читателей: например, как не 
стать жертвой нечистого на руку начальника и научиться пользовать-
ся своими правами в отношениях «я и работодатель».

Чем занимается инспекция
А.К. В подразделениях ГИТ, 

которые сосредоточены в деся-
ти городах области, 71 работ-
ник, из которых 59 – оператив-
ный состав. А предприятий в 
Кузбассе на сегодняшний день 
– 112,5 тысячи. Так что мо-
жете себе представить, какая 
нагрузка у инспекторов. Они 
следят за соблюдением правил 
приема на работу, увольнения 
работников, выплаты зарпла-
ты, аттестации рабочих мест, 
занимаются расследованием 
несчастных случаев, проверя-
ют, как ведутся инструктажи...

М.Л. Как правило, в других 
субъектах Федерации офис ГИТ 
находится только в столице, 
мы же пошли другим путем. 
Кемеровская область насыще-
на предприятиями, и для того, 
чтобы в случае необходимос-
ти наши специалисты могли 
среагировать оперативно, от-
делы инспекции равномерно 
распределены по территории 
(Мариинск, Анжеро-Судженск, 
Юрга, Кемерово, Полысаево, Бе-
лово, Киселевск, Прокопьевск, 
Новокузнецк, Междуреченск). 
Например, произошел несчас-
тный случай - и через полчаса 
инспектор уже на месте.

отправная точка 
расследования

А.К. В ноябре каждого года 
мы составляем план проверок, 
который согласовываем с про-
куратурой. Те предприятия, где 
было зарегистрировано много 
нарушений в году текущем, 
первым делом попадают в этот 
список. Необходимо убедить-
ся, изменилась ли ситуация. 
Плюс проводим внеплановые 
проверки по письмам, жало-
бам, заявлениям граждан.

Часто обращаются мужчины 
и женщины, которые травми-
ровались на производстве 20, 
а то и 30 лет назад. Какие-то 
незначительные выплаты тог-
да получили, акт о несчастном 
случае не забрали или потеря-
ли, а спустя годы болячка ста-
ла давать о себе знать, и люди 
хотят оформить компенсацию, 
регресс. Усложняется ситуация 
еще и тем, что зачастую пред-
приятий тех уже и в помине 
нет. Если и архивы не сохрани-
лись, наша задача поработать 
со свидетелями, объяснить 
гражданам, как составить ис-
ковое заявление в суд, что-
бы доказать факт несчастно-
го случая. Если же архивные 
документы удаётся поднять, 
инспектор имеет право соста-
вить заключение, обратиться 
к нынешнему работодателю, 
который и должен оформить 
акт несчастного случая. Пос-
ле этого пострадавший идет с 

документами на медико-со-
циальную экспертизу, где ему 
устанавливают утрату трудо-
способности. Потом направля-
ется в фонд соцстраха, специ-
алисты которого определяют 
сумму выплат по возмещению 
причиненного вреда.

Кроме того, очень часто об-
ращаются люди, с которыми 
также произошел несчастный 
случай на производстве, но ко-
торых руководство уговорило 
не оформлять документы, а 
спустя некоторое время стала 
болеть рука, нога... Человек 
осознает, что напрасно пошел 
на поводу у начальства.

К слову, самыми опасны-
ми отраслями у нас считаются 
угольная, строительная и ма-
шиностроение. Там происхо-
дит больше всего несчастных 
случаев.

М.Л. Также помощь инс-
пекторов ГИТ требуется граж-
данам, которые работают без 
трудового договора. Чаще все-
го получается так: работают 
они себе, деньги получают, а 
потом не так посмотрел, что-
то не то сказал - и могут уже 
ничего не получить, и на руках 
никаких документов. В этом 
случае без свидетелей, кото-
рые придут с вами в суд и под-
твердят, что вы трудились, а 
не баклуши били, не обойтись. 
Также мы разъясняем людям, 
что понадобится для состав-
ления искового заявления, на 
какую сумму можно рассчиты-
вать, да и вообще, как дальше 
быть. Без специалистов ГИТ в 
зале суда практически никогда 
не обходится.

Надеемся, в будущем тру-
довые книжки упразднят. На 
смену им придут-таки карты 
персонифицированного учета, 
в которых будет фиксировать-
ся, где человек работал, сколь-
ко получал. Думаем, это снизит 
процент нарушений. Но пока 
это далекие перспективы…

По каким вопросам 
обращаются

А.К. В прошлом году в ГИТ 
обратились порядка 10 тысяч 
человек. Большая часть вопро-
сов касается оплаты труда. Так, 
часто жалуются на невысокую 
зарплату. Начинаем рассмат-
ривать, с чем это связано. На 
сегодняшний день в области 
действует Кузбасское соглаше-
ние, заключенное между проф-
союзами, администрацией и 
работодателями. В докумен-
те прописано: минимальный 
уровень оплаты труда должен 
быть не ниже полуторакратной 
величины прожиточного ми-
нимума – 9183 рубля. Бюджет-
ников это не касается, только 
коммерческих структур.

Много обращений, связан-
ных с невыплатой зарплаты и 
увольнительных. Кроме того, 
жалуются на начальников, ко-
торые не дают премиальные 
и задерживают пособие по 
уходу за ребенком, не начис-
ляют сверхурочные и двойную 
оплату за работу в празднич-
ные дни. С этим кузбассовцы 
приходят в подразделения 
ГИТ (приемы ведутся по по-
недельникам, средам, пятни-
цам и субботам), оставляют 
жалобы на сайте git42.rostrud.
ru, звонят на «горячую линию» 
(384-2) 364-014, обращаются с 
письменными заявлениями. 
Помощь оказывается всем бес-
платно.

М.Л. Отдельное внимание 
уделяем выпускникам учеб-
ных заведений. Например, 
молодого специалиста могут 
взять на стажировку, пообе-
щать горы золотые, а договор 
не заключить. И спустя время 
отправляют ребёнка ни с чем. 
Чаще это касается частного 
бизнеса.

Еще одно популярное на-
рушение – работодатель не 
оплачивает сотруднику учени-
ческий отпуск. Заставляет мо-
лодых ребят использовать на 
время сессии свой основной 
отпуск, тем самым нарушая 
трудовое законодательство.

Работа с иностранцами
А.К. Мы работаем и с ино-

странными гражданами, ко-
торые приезжают в Кузбасс 
на заработки. Также по обра-
щениям проводим проверки 
и принимаем меры реагиро-
вания. Например, в прошлом 
году в Кемерове произошел не-
счастный случай с граждани-
ном Китая. Мужчина сорвался 
с балкона строящегося здания 
и разбился насмерть. Провер-
ка показала, что несчастье слу-
чилось вне рабочего времени. 
В свой выходной он пришел 
посмотреть, как идут дела у 
товарищей. Работодатель, 
кстати, тоже гражданин Китая. 
После происшествия с работ-
никами предприятия прове-

ли инструктажи, подготовили 
все необходимые документы. 
Сейчас меры безопасности на 
предприятии соблюдаются.

М.Л. Часто иностранные 
граждане сталкиваются с такой 
проблемой: у них заканчива-
ются карточки вида на житель-
ство, уже домой нужно ехать, а 
начальник не рассчитывается. 
Полагает, что работники уедут 
и платить не придется, по- 
этому намеренно тянет время. 
Последнее письмо по такому 
поводу пришло из Украины. 
Мужчина так и не дождался 
расчетных…

о специалистах
А.К. В ГИТ всегда рады мо-

лодым специалистам с юри-
дическим и техническим об-
разованием. Как показывает 
опыт, они быстро вливаются 
в работу, а ведь специалист 
ГИТ, как мы в шутку называем, 
«универсальный солдат». Хотя 
устраиваются к нам и пенси-
онеры, например, угольщики, 
которые выходят на пенсию в 
50 лет и еще хотят заниматься 
делом в отрасли, которую зна-
ют изнутри.

М.Л. Недавно ГИТ заклю-
чила соглашение «Молодежь 
за безопасный труд» с профсо-
юзом и КузГТУ. Согласно это-
му документу, студенты 4-5-х 
курсов горного факультета бу-
дут привлекаться к расследо-
ванию несчастных случаев на 
производстве. 12 человек уже 
получили удостоверения. За 
Уралом это первый такой пи-
лотный проект.

Результаты проверок
М.Л. В 2012 году ГИТ прове-

ла 5,5 тысячи проверок. Было 
выявлено более 21 тысячи на-
рушений. Выдано почти 3,5 ты-
сячи предписаний. К админис-
тративной ответственности 
привлечено 3767 руководите-
лей на общую сумму 26,5 мил-
лиона рублей. Дисквалифици-
ровано восемь работодателей. 
А с начала этого года – уже 
семь. В основном по причи-
не несвоевременной выплаты  
зарплаты. Кроме того, с на-
чала года по требованию ГИТ 
работникам выплачена задол-
женность по заработной плате 
в размере 314 миллионов 330 
тысяч рублей. Один руководи-
тель был дисквалифицирован 
за непроведение аттестации 
рабочих мест.

А.К. Вообще директора 
очень боятся дисквалифика-
ции. Был случай, когда один 
из дисквалифицированных 
на год руководителей уехал в 
Краснодарский край, и каково 
же было его удивление, что и 
там его не взяли на руководя-
щую должность! А на самом 
деле все сведения о дисква-
лифицированных заносятся в 
единый реестр, поэтому дан-
ная мера распространяется по 
всей стране.

Записала 
Алена ФЕДОТОВА.

Анатолий 
Викторович 

Карев, 
руководитель 

Государст-
венной 

инспекции 
труда 

 в Кемеровской 
области.
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Напомним, Skype – совре-
менное средство коммуни-
кации, особенно популярное 
сегодня именно из-за своей 
бесплатности. Это простая 
компьютерная программа, 
давно русифицированная, ко-
торая позволяет без проблем 
общаться с абонентом, нахо-
дящимся в любой точке мира. 
Для этого нужен только выход 
в интернет. Скайпом сегод-
ня пользуются как частные 
лица, так и фирмы - мелкие и 
крупные. Посредством скайпа 
можно общаться в формате 
видеосвязи, голосовой связи, 
текстовых сообщений. Обще-
ние может быть и групповым.

В отличие от прочей работы 
на компьютере скайп охотно 
и довольно легко осваивают и 
трехлетние дети, и пожилые 
люди. Последние, кстати, от та-
кого вида связи в полном вос-
торге. «Никогда не думала, что 
в свои 84 года доживу до это-
го! - говорила мне в прошлом 
году моя бабуля, живущая в 
центральной части России. - 
Это ж надо жешь! Разговоры 
во времена моей молодости 
про мифический видеотеле-
фон оказались правдой!» Баба 
Зоя приплясывала в своей 
квартире, тыкала пальцем в 
экран смартфона (с которого 
вышли на связь родственни-
ки, приехавшие к ней в гости) 
и грозилась: «Ну все, покупаю 
компутер, и ставьте мне этот 
ваш скайп!» Надо сказать, это 
намерение бабушка все-таки 
воплотила в жизнь, и теперь 
регулярно виртуально наведы-
вается ко всей родне.

А где и как в Кузбассе ис-
пользуют скайп?

Алексей СиДоРоВ,
коммерческий директор
Tele2 Кемерово:
- Сотрудники компании 

Tele2 Россия во всех регионах 
присутствия оператора исполь-
зуют альтернативную единую 
программу для Microsoft Lync 
– разностороннюю коммуни-
кационную программу-кли-
ента, позволяющую пользова-
телям общаться друг с другом 
в реальном времени. При этом 
используются различные виды 
коммуникаций: мгновенные 
сообщения, видео- и голосовая 
связь, общий доступ к рабо-
чему столу, конференции, пе-

Бесценно-бесплатная связь
на минувшей неделе скайп (Skype) - удобное, доступное и пока еще 
бесплатное средство виртуального общения – отбился  
от очередных нападок. Роскомнадзор отказался выполнить просьбу 
одного из российских операторов сотовой связи  
по лицензированию скайпа.
интерес сотовых операторов, понятно, шкурный. ведь скайп –  
их прямой конкурент, деятельность которого никак не регулируется 
(российское законодательство может устанавливать правовые 
основы в области связи только на территории нашей страны).  
А поскольку Skype не имеет филиалов в России, а юридическое 
лицо компании зарегистрировано в Люксембурге, то и наш 
госконтроль за его работой невозможен.
итак, сегодня обсуждаем с нашими респондентами следующие 
вопросы: правильно ли это, что пока российским пользователям 
оставили этот бесплатный жирный кусок? Как сейчас используют 
кузбассовцы такое средство связи? и пользовались ли бы они уже 
привычным скайпом, стань он платным?

редача файлов. Для нас мно-
гофункциональность такой 
программы важна особенно, 
ведь достаточно часто в нашей 
компании происходят кон-
ференц-звонки, совещания с 
коллегами из других регионов 
– и здесь простая и одновре-
менно многофункциональная 
программа необходима.

На сегодняшний день Skype 
и операторы сотовой связи за-
нимают совершенно разные 
ниши. Проникновение смарт-
фонов, на которые можно ус-

тановить программу Skype, в 
сети большинства операторов, 
по данным многих исследо-
ваний, не превышает 40%. Но 
даже обладатели смартфонов 
привыкли пользоваться тра-
диционным способом связи.

Как и большинство других 
систем IP-телефонии (VoIP), 
Skype позволяет совершать 
бесплатные звонки между або-
нентами, имеющими выход в 
Интернет вне зависимости от 
места нахождения. При этом 
пользователи в любом случае 
должны оплачивать трафик 
своему провайдеру – пример-
но по 500-600 Кбайт за минуту 
связи. Поэтому, зачастую, поз-
вонить абоненту Tele2 будет 
гораздо выгоднее, чем исполь-
зовать Skype.

Николай СеДеЛЬНиКоВ,
заместитель начальника
центра по связи –

начальник
телекоммуникационного
центра ФКУ «центр
управления в кризисных
ситуациях ГУ МЧС России
по Кемеровской
области»:
- Мы используем скайп 

нечасто, примерно раз в две 
недели, как альтернативный 
вид связи, когда крайне необ-
ходимо подключиться к сети. 
Например, в случае возник-
новения чрезвычайной ситуа-
ции. Или если «под рукой» нет 
системного администратора (а 
как показывает практика, все 
ЧП случаются в нерабочее вре-
мя). При этом скайп мы можем 
состыковать с нашей ведомс-
твенной системой (мы широко 
используем видеоконференц-
связь).

Или когда начальнику глав-
ного управления, например, 
необходимо поучаствовать в 
селекторном совещании, а он 
на выезде, тогда выходим в 
скайп и организуем связь при 
помощи мобильного телефо-
на.

Скайп используют в сво-
ей работе и наши мобильные 
подразделения, которые на-

ходятся в постоянной боевой 
готовности.

Если говорить в процентном 
соотношении, то на скайп при-
ходится процентов 30, осталь-
ное – ведомственные каналы 
связи. Трафик в скайпе всегда 
открыт, это просто и удобно.

Если бы скайп стал плат-
ным, мы бы все равно этим 
средством связи пользовались, 
уж такая у нашей службы спе-
цифика: мы обязаны исполь-
зовать все средства для опера-
тивной и мобильной работы. 
К тому же я не думаю, что это 
было бы дорого. Стало бы сов-
сем печально, если бы скайп 
прекратил свое существова-
ние.

Пока, даже во всех сложных 
ситуациях, скайп выручает. Он 
позволяет своевременно нала-
дить ведомственную связь. И 
что самое важное – он всегда в 
доступности.

Виталий БАтУШеВ,
бывший директор
компьютерного цеха
газеты «Кузбасс», ныне –
фрилансер
(Арикагва, Венесуэла):
- Сейчас вот использую Skype 

в работе. Разные страны: Вене-
суэла, Россия, Украина, США, 
Португалия, Канада… Стара-
юсь чатиться (т.е. использовать 
текстовые сообщения. – Прим. 
ред.), а не говорить или на ви-
деосвязь выходить. Когда гово-
рят, много словесного мусора... 
Я подписан и на платные услуги, 
которые предоставляет Skype, 
чтобы звонить, например, в дру-
гие страны на обычные телефо-
ны. На стационарные телефоны 
в ту же Россию. Правда, именно 
сейчас это уже не актуально: 
мне дешевле с моего домашне-
го в Венесуэле звякнуть. Совсем 
копейки связь, рублей 30 в ме-
сяц выходит. По Skype дороже. 
А если Skype станет платным - 
брошу не глядя.

евгений АВеРЬЯНоВ,
зам. главного врача
станции скорой помощи
(г. Кемерово):
– Консультирование паци-

ентов по скайпу (ssmp42.ru) 
мы внедрили в декабре 2011 
года – как дополнительную 
опцию к консультативному 
телефону 31-00-05, который 
действует уже более десяти лет. 
Обращаться на телефон кеме-
ровчане привыкли, в сутки мы 
регистрируем до ста звонков. 
Звонки на скайп пока единич-
ны. Визуальный контакт помо-
гает врачу-консультанту успо-
коить собеседника и принять 
решение: направлять бригаду 
на вызов или нет. Ведь ту же 
сыпь у ребенка при банальной 
«ветрянке» не каждый роди-
тель в состоянии описать пра-
вильно. И «скорая» приезжает 
лишь затем, чтобы сказать: 
«Вызывайте участкового педи-
атра, соблюдайте карантин». 
Хотя в это время она могла бы 
спасать тех, кто действитель-
но находится между жизнью и 
смертью.

По статистике, только 5% 
звонков, поступивших на 
консультативный телефон, 
передаются на обслуживание 
бригадам. А в 95% случаев он 
выполняет социальную фун-
кцию: врач-консультант не 
просто дает медицинские со-
веты, но и выступает в роли 
психолога. Это тоже важно, 
иначе бы нам приходилось 
дополнительно обслуживать 
до 30-35 непрофильных вызо-
вов в сутки, отвлекая на них, в 
среднем, две бригады.

Но пользоваться скайпом 
на платной основе «скорая по-
мощь» не стала бы однознач-
но. Мы работаем в системе 
обязательного медицинского 
страхования, нецелевое рас-
ходование бюджетных средств 
для нас просто недопустимо.

елена МоЧАЛоВА,
заведующая библиотекой
№8 МУ «цБС г. Белово»:
- Пользуюсь скайпом ак-

тивно. Очень удобная про-
грамма. А для нас, перифе-
рии, еще и очень актуальная. 
Белово – районный центр, и 
для нас скайп дает уникаль-
ную возможность пообщать-
ся с известными людьми. 
Если кузбасские писатели и 
поэты к нам сами приезжают 
пообщаться, то «прямое» об-
щение с современными сто-
личными авторами для нас 
недоступно. Мы провели уже 
две «Библионочи», на кото-
рых с помощью скайпа орга-
низовали очень интересные 
встречи - хоть и через экран, 
но все равно вживую. В про-
шлом году это был писатель 
Григорий Каковкин, в этом 
– молодой московский автор 
Александр Снегирев.

Для беловских читателей 
это удивительная возмож-
ность увидеть автора, загля-
нуть ему в глаза, лично задать 
вопрос, увидеть его реакцию, 
услышать его голос… Когда 
наши читатели сами убеди-
лись, насколько современные 
писатели интересные, тонкие, 
эрудированные и интеллиген-
тные люди, то интерес к их 
произведениям заметно уве-
личился.

Так что скайп, повторюсь, 
замечательная программа, 
для маленького городка такие 
онлайн-встречи – трепетные 
и яркие события. И мы будем 
продолжать активно пользо-
ваться этим средством связи. 
В сентябре планируем устро-
ить читательскую конферен-
цию с женой одного из номи-
нантов литературной премии 
«Русский Букер».

Даже если скайп вдруг ста-
нет платным, несмотря на то, 
что мы скромная бюджетная 
организация, все равно будем 
изыскивать средства и воз-
можности для «живого» обще-
ния. А как иначе успевать за 
современным миром?

Юлия МАтЮЩеНКо,
Валентина АКиМоВА.

Рис. 
Андрея 
Горшкова.
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Из письма директора НП 

«Мотоклуб «Черный лед» Анто-
на Белобородова:

«В районе Редаково с 2002 г. 
существует трасса мотокросса. 
В 2009 г. директор муници-
пального телевидения «Ново 
ТВ» Горбуль Александр Викто-
рович предложил нашему мо-
токлубу за наш счет восстано-
вить разрушенное здание АБК 
шахты «Редаковская» по ули-
це Верхнепролетарской, 225, 
для размещения в нем нашего 
клуба с условием, что моток-
луб «Черный лед» восстановит 
помещение для размещения 
в нем детской мотосекции 
и базы мотокросса г. Ново-
кузнецка и будет заниматься 
обслуживанием трассы мото-
кросса, организацией на ней 
соревнований, привлечением 
детей и юношей к занятиям 
мотоспортом.

Со слов Горбуля А.В., он по-
лучил разрешение от админис-
трации города на использова-
ние этого здания для занятий 
мотоспортом.

Здание было полностью 
восстановлено за счет личных 
вложений членов мотоклуба: 
отремонтирована кровля, пос-
тавлены окна, двери, въездные 
ворота, произведен ремонт 
внутренних помещений, рас-
чищена и ограждена террито-
рия, проведено электричество. 
С 2009 г. по настоящее время 
общая сумма затрат на вос-
становление и поддержание 
функционирования здания 
составляет около 1 миллиона 
рублей. На протяжении всего 
этого времени в помещении 
размещается база мотокросса, 
детская мотосекция, ремонт-
ная база, проводится работа с 
детьми, учебно-тренировоч-
ные занятия. Данная база яв-
ляется единственной базой та-
кого уровня в Кузбассе. Трасса 
мотокросса силами мотоклуба 
в течение всего года подде-
рживается в работоспособном 
состоянии, на ней проводится 
по 3-4 соревнования в год об-
ластного масштаба. Мотокросс 
привлекает спортсменов и лю-
бителей всего города, области 
и региона. Мы являемся пер-

Крутой вираж мотоспора
В Новокузнецке разгорелся скандал вокруг здания по улице Верхнепролетарской, 
225, в котором находятся автономная некоммерческая организация «Автомотоклуб 
Новокузнецка» и некоммерческое партнерство «Черный лед».  
каждая из этих организаций считает его «своим».

вичной организацией ДОСААФ 
России и постоянно сотрудни-
чаем с ними. Наши спортсме-
ны также постоянно участвуют 
в проводимых в Сибирском ре-
гионе соревнованиях.

В настоящее время Горбуль 
А.В., от лица созданного им и 
его братом НП «Автомотоклуб», 
которое никакого отношения 
к восстановлению здания и к 
работе по организации мото-
мероприятий не имеет, ссыла-
ясь на якобы имеющиеся у них 
права на это здание, угрожая 
принудительным выселением, 

предлагает нам освободить это 
здание для использования его 
в коммерческих целях. Выселе-
ние мотоклуба автоматически 
приведет к прекращению фун-
кционирования базы и трассы 
мотокросса, ликвидации де-
тской мотошколы и сворачи-
ванию всей деятельности по 
организации выше перечис-
ленных мероприятий».

•••
Редакция обратилась к Алек-

сандру Горбулю с предложени-
ем высказать свою точку зре-
ния по существу поднятого в 
письме вопроса. Он отказался, 
сославшись на то, что является 
рядовым членом клуба, и пере-
адресовал нас к председателю 
правления мотоклуба города 
Новокузнецка Алексею Гор-
булю, который изложил свой 
взгляд на суть этого конфликта.

- 22 мая 2013 года я полу-
чил свидетельство, подтверж-
дающее, что автономная не-
коммерческая организация 
«Автомотоклуб Новокузнецка» 
является арендатором здания 
общей площадью 603 квад-
ратных метра на улице Верх-
непролетарская, 225, на срок 
до 2018 года. Право аренды мы 
выиграли в результате торгов, 
которые провело Территори-
альное агентство Федерально-
го управления имуществом по 
Кемеровской области.

Когда-то здание принадле-

жало шахте, потом, когда пред-
приятие закрыли, долгое время 
было бесхозным. В 2009-м оно 
было внесено в реестр феде-
рального имущества, однако 
интереса к нему ни у кого не 
было. В непосредственной бли-
зости к зданию расположена 
мототрасса, именно поэтому 
в 2009 году АНО «Автомоток-
луб Новокузнецка» решила там 
обосноваться. Здание находи-
лось в плачевном состоянии, 
там не было ни окон, ни две-
рей, ни света, ни тепла. Члены 
клуба начали на свои личные 
средства потихоньку его вос-
станавливать, одновременно 
обращаясь в различные инс-
танции, чтобы узаконить право 
нахождения там.

Мотоспорт – это хобби, ко-
торым, как правило, занима-
ются люди, имеющие разные 
возможности вкладывать в 
его развитие средства. Мы 
стали приглашать заинтере-
сованных людей. Так появил-
ся байкерский клуб «Черный 
лед», который обосновался на 
части помещения. Общими 
усилиями мы начали ремонт. 
Что-то делал АМК Новокуз-
нецка, что-то байкер-клуб. Я, 
к примеру, взял на свое имя 
кредит в размере 360 тысяч 
рублей, чтобы провести отоп-

ление. Потом в течение трех 
лет члены мотоклуба его сооб-
ща гасили. Байкеры в этом не 
участвовали, заявив, что тепло 
им не нужно, но, согласно тех-
ническому заданию, нельзя 
было обойти занимаемое ими 
помещение, поэтому проло-
жили трубы и там. Очень мно-
гое делалось на личных связях 
и договоренностях. Вскоре 
автомотоклуб заключил дого-
вор на хранение этого здания. 
Арендной платы с нас не тре-
бовали. Договор окончился в 
2010 году.

До поры до времени всех 
все устраивало, пока в мае это-
го года мотоклуб не выиграл 
право аренды здания. Пред-
седатель правления – ответс-
твенное лицо. Ежемесячно до 
десятого числа я обязан про-
вести арендные платежи, если 
не буду вовремя вносить тре-
буемую сумму, пойдет пеня. К 
тому же необходимо продол-
жать ремонт. На втором эта-
же до сих пор полная разруха. 
Сдать помещение в субаренду 
мне не позволяет договор. По-

этому требуемую сумму разде-
лил на всех, кто пользуется зда-
нием. Получилось, что с байке-
ров причитается десять тысяч 
рублей в месяц.

Но тут нашла коса на ка-
мень. Вдруг оказалось, что 
«Черный лед» вложил, как 
написано в письме, почти 
миллион рублей своих денег, 
хотя как раз их затраты были 
минимальными. В ремонте 
крыши не участвовали, пото-
му что над ними она не текла. 
Тепло, как я уже сказал, мо-
токлуб провел им за свой счет. 
Когда встал вопрос об осве-
щении, байкеры принесли 
два куска кабеля – это все их 
вложения. Я на свои средства 
делал техусловия, нанимал 
технику, специалистов, уста-
новил два счетчика – один на 
территории мотоклуба, дру-
гой – на территории байкеров. 
Мне хотелось бы увидеть, что 
сделано ими за миллион…

Не отрицаю, байкеры помо-
гали АМК Новокузнецка орга-
низовывать мотогонки. Но в 
письме заявлено, что всем за-
нимался только «Черный лед». 
На самом деле иногда байке-
рам даже платили из призово-
го фонда за участие в организа-
ции мотогонок.

Сегодня я вынужден вес-
ти более жесткую политику. 
Байкеры и некоторые присо-
единившиеся к ним мотокрос-
сверы, развернувшие в здании 
свой бизнес, видимо, не хотят 
расставаться с халявой, кото-
рая их устраивала. Я не готов 
платить за всех. Мне не надо 
передавать деньги лично в 
руки. Есть номер счета, пусть 
перечисляют туда. Я честный 
человек, офицер, мне чужих 
денег не надо. АМК Новокуз-
нецка - мое увлечение, ком-
мерческого интереса у меня 
нет. Цель одна – развивать мо-
тоспорт в городе…

золотое правило: договаривайся на берегу, а не во время пе-
реправы. Все эти вопросы, которые сегодня друг другу задают 
участники конфликта, должны были быть четко и ясно обсужде-
ны еще до начала совместной работы и прописаны в соглаше-
нии о партнерстве. Но ребята договаривались устно, а устные 
договоренности, как известно, со временем забываются. к тому 
же каждый склонен преувеличивать свой личный вклад в то или 
иное дело и преуменьшать вклад своих партнеров…

Впрочем, сесть за стол переговоров и расставить все точки над 
«i» никогда не поздно. Если, конечно, найти в себе силы отбро-
сить обиды. Будем надеяться, что обе стороны горячо болеют за 
развитие мотоспорта в Новокузнецке, а не за свои коммерчес-
кие интересы, наличие которых усматривают в действиях друг 
друга обе стороны.

Подготовила
Мария ДАРСКАЯ.

от РеДАКции

Позавчера 
байкеры  

из «Черного 
льда» провели 
внеочередное 

собрание 
в своем 

«спорном» 
помещении.

Из-за этого 
здания  
и разгорелся 
конфликт.

Фото 
Ярослава 
Беляева.
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адреса внимания
Ищу тебя, мама!

Подготовить к взрослой жизни

Наталья ФеДОтОВа, музыкаль-
ный руководитель маДОу №234  
г. Кемерово:

− Предлагаю родителям вместе 
с ребятишками послушать симфо-
ническую сказку для детей сергея 
Прокофьева «Петя и волк». 

сергей сергеевич хотел научить 
детей любить и понимать симфо-
ническую музыку. Он написал для 
них сказку о смелом пионере Пете, 
который спасает своих друзей от 
злого волка.

исполняют сказку чтец и сим-
фонический оркестр. сказка учит 
детей различать звучание разных 
инструментов. для каждого героя 
сказки Прокофьев сочинил яркую, 
своеобразную музыку. Она стано-
вится еще выразительнее от того, 
что все действующие лица изобра-
жены своим инструментом: птичка 
– флейтой, утка – гобоем, кошка – 
кларнетом в низком регистре, де-
душка – фаготом, волк – аккорда-
ми трех валторн, Петя – струнным 

квартетом, выстрелы охотников – 
литаврами и большим барабаном.

а когда вы послушаете сказку, за-
дайте ребенку вопросы: как звучит 
музыка птички в начале сказки? 
Что появилось нового в музыке 
птички в споре с уткой, при появле-
нии кошки, в самом конце сказки? 
сравните звучание музыки кошки 
при погоне за птичкой и при появ-
лении волка. Чем отличается марш 
охотников от заключительного 
марша всей сказки?

Подарите ребёнку 
любовь

Юлия ВеЛИСеВИЧ, социаль-
ный педагог детдома №1, г. Ке-
мерово: 

− многим детям приходится 
жить в интернатных учреждениях 
до совершеннолетия, а потом вы-
ходить в самостоятельную жизнь. 
Чаще их никто не ждет, им трудно 
освоиться в совершенно новом 
мире, отличном от жизни в интер-
нате. многие из них не представ-
ляют, откуда берутся продукты и 
как приготовить себе еду, как пот-
ратить полученное пособие, что-
бы его хватило на месяц, им труд-
но устроиться на работу… Чтобы 
как-то сгладить этот момент, была 
введена такая форма воспитания, 
как временное воспитание, при 
которой законным представите-
лем ребенка остается админист-
рация учреждения. в выходные, 
праздничные или каникулярные 
дни либо на какой-то определен-
ный срок ребенок на правах гостя 
посещает и кратковременно про-
живает в семье временного вос-
питателя. Такая форма помогает 
ребенку понять функции членов 

семьи, получить навыки ведения 
хозяйства и общения со взрослы-
ми и другими детьми в семейном 
кругу. нахождение в семье дает 
возможность ребенку получить 
моральную поддержку и помощь 
не только пока он в гостях, но и 
в будущем, так как обычно после 
таких посещений возникает пе-
реписка, телефонные контакты, 
таким образом, у ребенка появ-
ляются «родственники» и друзья, 
что делает его не столь одиноким, 
повышает его самооценку и «ста-
тус» среди детей в учреждении.

Финансовая сторона вопроса 
сводится к тому, что желающий 
взять ребенка в семью оформ-
ляет заключение «О возможнос-
ти нахождения и проживания в 
конкретной семье во время праз-
дничных, выходных и каникуляр-

ных дней», которое оформляется 
в территориальных отделах уп-
равления образования. если на-
ставничество предполагается как 
переходный этап перед опекой, 
усыновлением, приёмной семьёй, 
то это хороший способ присмот-
реться ребенку и семье друг к 
другу, позволяет понять, верно ли 
принято решение. При переходе 
на постоянные формы устройства 
ребенку будет проще пережить 
адаптацию, ведь опыт жизни в 
семье у него уже есть. Хотелось 
бы также подчеркнуть, что семье 
оказывается помощь, поддержка 
и ведется контроль психологом, 
логопедом, социальным педаго-
гом и другими специалистами.

алена ФеДОтОВа.
Фото автора.
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 КОНтаКты
если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь  

к региональному оператору Федерального банка данных  
по Кемеровской области елене Геннадьевне КОЛбИНОЙ  
по телефону 8(3842)36-61-34.

Уважаемые читатели! сегодня мы 
познакомим вас с ребятишками 
из кемеровского детского дома, 
которые очень нуждаются  
в заботливых родителях.

анита,  
8 лет
Девочка попала  
в детдом в 2008 году  
и сразу нашла себе много 
друзей. Она любит быть 
в центре внимания,  
ей удается собрать 
ребят, организовать 
их. Анита хорошо 
рисует, обожает 
танцевать, участвует 
в театральных 
постановках.  
Девочка всегда помогает 
воспитателям, 
с удовольствием 
выполняет любое 
поручение.  
Она жизнерадостная  
и активная, там, где 
она, всегда веселье  
и радость.

Паша,  
9 лет
Общительный, 
эмоциональный, 
любознательный  
и добрый ребёнок. Он 
разносторонне развит: 
танцует, занимается 
в изостудии, кружке 
вышивания. Артист 
детдомовского театра, 
причем, в отличие от 
других ребятишек, 
на репетициях всегда 
проявляет терпение.
Паша хорошо играет 
в шашки, он – призер и 
победитель городских 
турниров. А еще, как 
и многие мальчишки, 
Паша любит футбол, 
пионербол, и ребята 
всегда стремятся 
заполучить его к себе  
в команду.
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 СОВеты рОДИтеЛям

Учиться слушать  
и понимать



25 июля 2013, четверг10 адреса внимания
О чем писал «Кузбасс»

Организатор аукциона - Государственное предприятие 
Кемеровской области «агентство по оформлению прав 
на земельные участки» (ГП КО «агентство ОПЗУ»). Форма 
торгов: открытый аукцион. Форма подачи предложений по 
цене: открытая. Орган, принявший решение о проведении 
аукциона: КУГи КО, решение от 25.06.2013 № 10-2/2440. 
место проведения аукциона: г. Кемерово, ул. дарвина, 4. 
дата и время проведения аукциона 27.08.2013 в 11 час. 00 
мин.

Предмет аукциона: земельный участок по адресу: 
г.Кемерово, северо-западнее здания №67 по пр. Октябрь-
ский, с кадастровым номером 42:24:0201004:7073, площа-
дью 980 кв.м, для строительства «Универсама». начальный 
размер стоимости - 2 200 000 руб. сумма задатка- 440 000 
руб., шаг аукциона – 110 000 руб.

Задаток перечисляется на р/с ГП КО «агент-
ство ОПЗУ»: инн/КПП 4205128577/420501001, р/с 
40602810326000109001 в отделении № 8615 сбербан-
ка россии г. Кемерово к/с 30101810200000000612 БиК 
043207612 (комиссия за перечисление денежных средств 
взимается за счет претендента) и должен поступить не поз-
днее 22.08.2013г.

К участию в аукционе допускаются физические и юри-
дические лица, своевременно подавшие заявку, надлежа-
ще оформленные документы и обеспечившие поступление 
задатка на счет ГП КО «агентство ОПЗУ».

документы, представляемые для участия в аукционе:
а) заявка на участие в аукционе по установленной фор-

ме с указанием реквизитов счета для возврата задатка  
(2 экз.); 

б) документ, удостоверяющий личность или нотариально 
удостоверенная доверенность представителя (для физи-
ческого лица);

б) нотариально заверенные копии устава, свидетельства 
о государственной регистрации юридического лица, сви-
детельства о постановке на налоговый учет; выписка из 
решения уполномоченного органа юридического лица о 
совершении сделки (если это необходимо в соответствии 
с учредительными документами претендента); выписка из 
еГрЮЛ - для юридических лиц; выписка из еГриП - для ин-
дивидуальных предпринимателей; 

в) платежный документ с отметкой банка плательщика 
об исполнении для подтверждения перечисления претен-
дентом установленного в извещении о проведении торгов 
задатка;

г) опись представленных документов (2 экз.)
аукцион проводится в порядке, предусмотренном за-

конодательством рФ. Прием документов для участия в 
аукционе, ознакомление претендентов с формой заявки, 
техническими условиями, иной информацией о земельном 
участке, условиями договора о задатке, аренды, купли-про-
дажи осуществляется по адресу проведения аукциона: г. 
Кемерово, ул. дарвина, 4 (каб. 111), с даты опубликования 
информационного сообщения по рабочим дням и числам с 
9 до 15 часов (обед с 12.30 до 13.30) до 23.08.2013г.

для осмотра земельного участка необходимо обратиться 

в указанное для приема заявок время по адресу приема 
заявок. 

дата определения участников аукционов: 23.08.2013г. в 
15 часов.

вручение уведомлений участникам аукционов: 
26.08.2013 г. c 10 часов 30 минут до 10 часов 55 минут.

вручение билетов участникам аукционов: в день прове-
дения аукциона c 10 часов 30 минут до 10 часов 55 минут.

Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за земельный участок. Прото-
кол о результатах аукциона подписывается в двух экземп-
лярах в день проведения аукциона и является документом, 
удостоверяющим право победителя на заключение догово-
ра купли-продажи земельного участка с КУГи КО, в течение 
5 дней с даты подписания протокола и возмещения расхо-
дов агентства на формирование участка в размере 95 261 
руб., на проведение и организацию аукциона в размере 
45000 руб. (ндс не предусмотрен).

Победитель аукциона, при уклонении от подписания про-
токола, утрачивает внесённый им задаток. внесенный побе-
дителем аукциона задаток засчитывается в счет стоимости 
земельных участков. Задаток, внесенный участником, кото-
рый не выиграл аукцион, возвращается в течение 3 дней с 
момента подписания протокола о результатах аукциона.

Организатор аукциона вправе отказаться от его проведе-
ния не позднее чем за 5 дней до даты его проведения. 

Контактные телефоны: (3842) 75-32-52, 75-16-33, сайт 
http://gpko-agentstvo.ru 

В соответствии с постанов-
лением Коллегии админист-
рации Кемеровской области 
от 17.10.2012 №417 департа-
мент промышленности, тор-
говли и предпринимательства 
Кемеровской области объяв-
ляет конкурсные отборы:

 - по предоставлению субси-
дий муниципальным образо-
ваниям для реализации отде-
льных мероприятий муници-
пальных программ развития 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства;

 - по предоставлению суб-
сидии субъектам малого и 
среднего предпринимательс-
тва на развитие лизинга обо-
рудования.

срок представления кон-
курсных документов с  
1 августа по 30 августа 2013 
года.

Заявки на участие в конкур-
се принимаются в департа-
менте промышленности, тор-
говли и предпринимательства 
Кемеровской области (пр. со-
ветский, 63, каб. 435, тел. 75-
81-49, 58-81-10).

Конкурсная документация 
размещена на сайте департа-
мента промышленности, тор-
говли и предпринимательства 
Кемеровской области (www.
dprpko.ru).

Дополнительную инфор-
мацию по вопросам участия 
в конкурсе можно получить 
в департаменте промышлен-
ности, торговли и предпри-
нимательства Кемеровской 
области (тел. 75-82-29, 58-
50-47).

28.07.1945

Герои штурма Берлина 
прибыли в Кузбасс

сталинск.
С полудня из города Ста-

линска на станцию Новокуз-
нецк-пассажирская начался 
людской поток. Вскоре на пер-
роне в междупутьях стало так 
тесно, что и пройти нельзя. А 
люди все прибавляют и при-
бавляют, и все такие нарядные 
и радостные, как это бывает 
только в большой торжествен-
ный праздник.

...Фронтовики возвраща-
ются домой. Возвращаются из 
самой столицы фашистских 
разбойников – Берлина. Воз-
вращаются с победой и славой. 
Чувство предстоящей встречи 
наполняет сердце каждого не-
сказанной радостью. В толпе 
собравшихся только и слыш-
но:

- Скоро они приедут? Не 
слышали?

Вдруг всколыхнулось людс-
кое море, взволнованное вес-
тью:

- Едут!
К перрону подходит элект-

ровоз с эшелоном из Берлина. 
Вот они родные, дорогие ге-
рои. Им рукоплещут, их при-
ветствуют тысячеголосным 
«ура», забрасывают цветами.

Девушка, подняв над голо-
вой огромный букет цветов, вся 
в слезах пробивается к вагону. 
Там она увидела дорогого и дол-
гожданного. Но как пройти?

- Папа!
Десятки рук подхватывают 

девушку, она плывет над голо-
вами в протянутые руки посе-
девшего в боях отца.

- Доченька!
Дочь обнимает и целует 

отца. И мысленно с ней обни-

мают его все, кто смотрит на 
эту волнующую встречу.

Открывается митинг. У мик-
рофона секретарь Сталинского 
горкома ВКП(б) тов. Москвин. 
От имени металлургов, уголь-
щиков, строителей и интелли-
генции индустриального горо-
да Сталинска он приветствует 
земляков-героев и в их лице 
приветствует нашу доблестную 
Красную Армию, разгромив-
шую немецких захватчиков.

...Митинг окончился. В кру-
гу родных и близких герои 
штурма Берлина разъезжаются 
по домам. В этот день везде и 
всюду по всему городу только 
и разговоров было, что о воз-
вращении в мирную трудовую 
семью фронтовиков-героев.

Д. Цегельнюк 
(текст с сокр.).

извещение о проведении аукциона по продаже земельного участка
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 КОмментарий

бойцы 486-го 
ордена Красной 

Звезды бран-
денбургского 

гаубичного ар-
тиллерийского  

полка 
 (он состоял 
 в основном 

 из кузбассов-
цев) на крыше 

Рейхстага.

Фото 
из архива Ке-

меровского 
областного 

краеведческого 
музея.

По словам старшего научного 
сотрудника отдела военной ис-
тории Кемеровского областного 
краеведческого музея натальи 
Орешкиной, нет точных данных о 
том, сколько именно кузбассовцев 
принимало участие в заключи-
тельном сражении великой Оте-
чественной войны - битве за Бер-
лин. Тем не менее, известны имена 
многих наших земляков, прини-
мавших участие в этом штурме.

в их числе Герой советского 
союза александр Павлович Шуб-
ников, заместитель командира 
батальона 265-го стрелкового 
полка. до войны он жил в Топ-
кинском районе, работал брига-
диром в колхозе «Победа». Осо-
бенно отличился во время улич-
ных боев в столице Германии. в 
1945 году уволился в запас, жил 

в городе Кемерово.
еще один известный герой 

битвы – уроженец села верхо-
томское Кемеровского района 
михаил иванович Клопов – ка-
валер ордена славы трех степе-
ней. но больше всех, пожалуй, 
во время Берлинского сражения 
прославился уроженец Тисуль-
ского района николай ивано-
вич масалов, спасший немецкую 
девочку и послуживший прото-
типом для монумента в Треп-
тов-парке. в прошлом году ему 
посмертно присвоено звание 
«Герой Кузбасса». в честь 90-лет-
него юбилея солдата 2012 год в 
Тяжинском районе, где он жил и 
работал после войны, был объяв-
лен годом масалова.

Оксана ПАНАРИНА.



I. - А эти 42 рубля были в чу-
жом кошельке? – спраши-

ваю щупленького (на 14 никак 
не выглядит) Диму.

- То-то и оно, что в чужом. 
Но я его просто отобрал.

Звонкий хохот сотрясает 
класс. И от этого неуместного 
смеха сдавливает горло. По-
матерински плакать хочется. 
Жаль оборванного Диминого 
детства. Но ведь это по своей 
вине, по своей воле он оказал-
ся в неволе.

Кошелек с 42 рублями – 
лишь один эпизод крими-
нальных похождений щуп-
ленького мальчика. СИЗО 
– это уже «крайняя мера» по 
отношению к оступившим-
ся несовершеннолетним. К 
ним в последние годы суды 
стали более милосердны. 
Сейчас во всех СИЗО области 
содержится всего 60 несовер-
шеннолетних. Дожидаются 
или уже этапа, или еще суда. 
В детской воспитательной 
колонии (Мариинск)  - 82 че-
ловека. А были годы, когда 
там отбывали наказание до 
300 несовершеннолетних. По 
разным статьям уголовного 
кодекса: от мелкой кражи до 
убийства. Те, кто за убийство, 
в большинстве своем «доси-
живали» срок наказания во 
взрослой колонии…

- Пожалуйста, поднимите 
руки, кто воспитывался в дет-
ском доме, - просит парней 
уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской облас-
ти Дмитрий Кислицын. Подня-
лось несколько рук. И раньше, 
как отмечает Дмитрий Вла-
димирович, «детдомовских» 
рук было немало. Да и сейчас 
только в одном СИЗО-1 из од-
ного детского дома сразу три 
пацана. Первым руку поднял 
тот, что сидел в среднем ряду 
на первой парте. Тоже малень-
кий и щупленький.

- Тебя как зовут? – знаком-
люсь с пареньком.

- Вова.
Прозвучало совсем по-дет-

ски. Послышались уже отдель-
ные смешки. И вновь стало 
грустно от того, что в этих сте-
нах оборвалось и Вовино де-
тство, да и нормальная юность 
ему вряд ли светит. Из одной 
колонии – в другую. Но я все 
равно стучу три раза по крыш-

ке стола, желая и Вове, и Диме, 
и Саше, чтобы это наказание 
было последним.

Саша – домашний мальчик. 
И семья нормальная. Занимал-
ся спортом – борьбой. Но не 

туда силу свою применил.
- Вы же знаете, как у нас, 

молодых, адреналин играет. 
На чужой «сотик» позарился. 
Хотя и свой у меня был… Это 
мне наука на всю жизнь.

Кстати, Саша был един-
ственным, кто поднял руку в 
ответ на вопрос: «Кто любит 
учиться?». Другие честно от-
молчались. Но учатся все. Хотя 
бы для разнообразия в «отсид-
ке». Какое-никакое, а все-таки 
перемещение из комнат-камер 
сюда, в филиал школы №65. 
Правда, есть еще дворики для 
прогулок. Два часа ежедневно. 
Это больше, чем у взрослых. 
Растущий организм требует 
движения. Во двориках устано-
вили простенькие спортивные 
перекладины, турники. Кача-
ются, подтягиваются, прыгают 
мальчишки. Но выше решетки 

уже не прыгнут. Дворики-то с 
крышами. А потому и здесь, 
как в камерах, небо «в клеточ-
ку». А под ногами не земля, не 
трава, а бетонный пол. Все. И 
наша прогулка по дворикам 
закончилась. Отсюда – в ком-
наты-камеры.

II. Нам разрешают для на-
чала заглянуть в глазок. 

Это видит и тот, кто в камере. 
Мгновенно вытягивается по 
стойке смирно.

Теплый июльский луч ка-
ким-то чудом заглянул и в эту 
камеру. Но парень, стоявший у 
окна, явно не солнечный маль-
чик. Он уже получил реальный 
срок за свое подло-жестокое 
преступление.

- Это не я был насильником, 
а свидетели. Но пострадал 

только я, - парень пытается нас 
разжалобить.

- А кого ты обидел? – спра-
шиваю напрямую.

- Я ведь говорю, что никого 
не обижал… А вообще-то это 
был мальчик десяти лет. Он по 
соседству жил.

На условия содержания в 
СИЗО этот парень не обижа-
ется. Вот его кровать с белой 
простыней и серым одеялом. 
Вот полотенце, зубная щетка. 
Есть и свое мыло на полочке. А 
вот передач и денежных пере-
водов он ни от кого не ждет.

Зато ждет посылок и писем 
другой парень, обидевший 13-
летнюю девочку.

- У меня была только по-
пытка изнасилования, – объ-
ясняет он. – Так получилось. Я 
все осознал. Дурак был.

Еще один лучик солнца про-

скочил в камеру сквозь желез-
ную решетку (на лето стекла в 
окнах вообще выставляют), на 
лице парня задержался какое-
то мгновение. Но и его было 
достаточно, чтобы разглядеть 
в глазах несовершеннолетнего 
арестанта и слезы, и раская-
ние.

А мне вспомнились слова 
начальника детской воспита-
тельной колонии в Мариинс-
ке:

- Лучше не смотреть дела 
наших воспитанников. Лучше 
смотреть им в глаза. Вот в них-
то можно прочесть, исправит-
ся этот подросток или так и 
пойдет по кривой дорожке.

А шансы исправиться сей-
час действительно дают мно-
гим, не лишая в начале сво-
боды. Только за прошлый год 

более 3,5 тысячи несовершен-
нолетних было привлечено 
к административной ответ-
ственности. А в производстве 
у следователей находилось 779 
уголовных дел о преступлени-
ях несовершеннолетних. Боль-
шинство подростков получили 
условную меру наказания. Вы-
держат ли?! Вот в чем вопрос.

III. Психолог Светлана 
Валентиновна, рас-

сказывая мне о сидельцах-ма-
лолетках, не называет не толь-
ко их фамилий, но и имен. А 
все потому, что верит: каждый 
может начать жизнь с чистого 
листа. Ей жаль тех людей, кому 
преступники и подозреваемые 
принесли немало бед. Но и са-
мих оступившихся тоже жаль. 
Мало у кого из них есть оба ро-
дителя. И нормальных семей 

тоже мало. Жестокость поро-
дила жестокость.

А уже сотрудники СИЗО, 
вздохнув, признавали, что 
даже здесь, в изоляции, под-
ростки живут по законам вол-
чьей стаи: каждый за себя, вы-
живает сильнейший.

Хотя жестокость в них все-
таки пытаются подавить… 
добром. К пацанам приходит 
священник отец Василий. У 
многих рядом с наколками на 
груди висят крестики. Пра-
возащитники бывают посто-
янно, члены общественного 
совета, преподаватели школы 
искусств. Убеждаются, что вы-
полняются все нормы по со-
держанию, питанию, отправке 
в колонию после вынесения 
приговоров. Следователи и 
суды в отношении несовер-
шеннолетних с делами не тя-
нут. Другое дело, если сами 
подследственные пишут касса-
ционные жалобы и ждут новых 
решений. Но этим чаще зани-
маются взрослые сидельцы. 
Кстати, про написанное. Есть в 
СИЗО и библиотека. Но читают 
здесь мало. Телевизор, радио 
– это по расписанию. Но все 
равно все в курсе, какая жизнь 
на воле. Саша просит передать 
привет его тренеру. А вот Вова 
привет своему детскому дому 
не передает. Может быть, на 
это есть причины. Хотя я точ-
но знаю, что именно в этом 
детском доме очень  старают-
ся, чтобы жизнь мальчиков и 
девочек была приближена к 
домашней. Пятиразовое пита-
ние, модная одежда, загород-
ный отдых, деньги на личных 
счетах, очередь на свое жи-
лье… здесь, в СИЗО, конечно, 
такой «домашней» атмосферы 
нет.

Специально по моей прось-
бе принесли из бухгалтерии 
список продуктов на завтрак, 
обед, ужин. В перечне и мясо, 
и масло, и молоко… Завтрак в 
среднем 36 рублей 50 копеек, 
обед – 34 рубля, ужин – 11. По 
сравнению с детдомовским 
меню существенная разни-
ца. Сходство в одном – и там, 
и там это хлеб за казенный 
счет. Правда, как сказали мне 
в СИЗО, некоторым несовер-
шеннолетним следственно-
арестованным с воли присы-
лают по 10-15 тысяч рублей. В 
буфете их можно отоварить.

А вот председатель област-
ного детского фонда Татьяна 
Бочкарева привезла уже для 
всех не деньги, не съестное, 
а настольные игры – футбол, 
хоккей, пазлы. И все тут же 
кинулись играть. Первый гол 
забил, кажется, Вова. Запры-
гал от радости совсем как ре-
бенок. Ах, если бы не эта чер-
ная одежда, не стрижка «под 
ноль» и не статья за грабеж, то 
выглядел бы таким хорошим 
мальчиком…

Галина БАБАНАКОВА.
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ракурс
КаКие мы

Этот гол 
забить бы  

на воле...

Фото 
 автора.

Сидельцы-малолетки, или  
А ведь был хороший мальчик…

На улице жара. Но от волнения озноб пробегает по телу, когда под 
зорким оком вооруженных охранников и видеокамер мы входим в 
СиЗО – следственный изолятор. его обитателей в народе называют 
сидельцами. а правильнее – это следственно-арестованные. муж-
чины, женщины и… дети. Точнее, несовершеннолетние. Последних 
- 24 человека от 14 до 17 лет. Специально для нас, представителей 
Кузбасской комиссии по вопросам помилования, их всех собрали в 
одном классе (филиал школы №65). Все пацаны в черных одеждах и 
коротко стриженные. Почти у всех на руках наколки. Не «татушки»-
игрушки, а именно наколки. Как у взрослых. Да и статьи, по которым 
они обвиняются, тоже далеко не детские шалости: разбой, убийство, 
посягательство на половую неприкосновенность.

- Но я-то, считай, ни за что сюда попал. Всего-то за 42 рубля, - пос-
лышался обиженный голос с «галерки». Принадлежал он 14-летнему 
Диме.
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Ягода-выгода

Врачи в один голос уверяют, 
что ягоды детям очень полез-
ны: в них находится полный 
набор витаминов и минераль-
ных веществ. Содержащиеся 
в этих плодах эфирные масла 
улучшают аппетит, органи-
ческие кислоты стимулируют 
выработку пищеварительных 
соков и вместе с пищевыми 
волокнами усиливают двига-
тельную функцию кишечника.

А кемеровчака Ольга Се-
мибратова, педиатр клиники 
«Семейный доктор», уточняет: 
«Начинать давать ягоду ребен-
ку можно с полугода - как в 
виде самостоятельного блюда 
(сока или пюре), так и добав-
ляя к кашам и творожку. Пос-
ле года детям можно давать 
цельные ягоды – сами по себе 
или залив молоком/йогуртом. 
Варенье или джемы из ягодок 
лучше предлагать ребенку с 
полутора лет. Впрочем, у ягод 
с точки зрения нахождения 
их в детском меню есть и су-
щественный недостаток: боль-
шинство из них аллергенны. 
Поэтому малину/землянику/
смородину ребятне не стоит 

предлагать, если близкие родс-
твенники страдают такими 
заболеваниями, как пищевая 
аллергия, бронхиальная аст-
ма, нейродермиты. Тем более 
не стоит давать ягоды детям, у 
которых уже есть та или иная 
аллергическая патология. В 
общем, всё в меру, без фана-
тизма».

В идеале, ягоды кушают от-
дельно от других продуктов, 
но из них можно готовить и 
множество очень полезных 
и вкусных блюд: рагу, пюре, 
котлеты, запеканки, компоты, 
супы, муссы, кисели. Ягоды до-
бавляют в молочные продукты, 
каши и даже готовят вместе с 
рыбой и мясом!

Новокузнечанка Ирина 
Рыженкова, мама шестилет-
него Пети и четырехлетнего 
Андрейки, любит «замора-
чиваться» на тему вкусной и 
здоровой пищи. Не признавая 
магазинных сладостей, Ирина 
готовит своим мальчишкам 
десерты. И ягоды для нее - фа-
вориты лета:

- Мои сыновья любят ягод-
ные добавки в овсяной каше, 

йогурте, мороженом. Среди 
любимых блюд - смузи. Напри-
мер, клубнику мы взбиваем в 
блендере со сливками, кефи-
ром и сахаром одновременно. 
Вкуснотища!

Среди любимых десертов 
- малиновый. Для этого взби-
ваю ягоду в блендере с сахар-
ной пудрой, сливками и бана-
ном. Выкладываю эту массу в 
креманку и украшаю свежими 
ягодками малины и листиком 
мяты. Через минуту десерт 
съеден. А черная смородина 
хороша и просто с размягчен-
ным сливочным мороженым. 
Непременно попробуйте!

кузя

Угадай-ка

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

Сравните все картинки по порядку.  
Найдите те элементы, что дорисовал художник.
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Веселый художник

Найдите 5 различий между картинками.

июль - пора сбора (и массового поедания!) сочных, сладких, по-
лезных ягод. их не случайно называют самым вкусным из лекарств, 
данных нам самой природой. о том, как лучше всего воспользовать-
ся этим летним даром, и поговорим сегодня.

y

 ЧЕМ БоГатЫ?
Ягоды для детей – это кладовая 

всевозможных сахаров («топлива» 
для организма), эфирных масел, 
органических кислот и дубильных 
веществ. Кроме того, свежие яго-
ды содержат ценные пектиновые 
вещества, у которых большое 
количество полезных свойств: в 
частности, попадая в желудочно-
кишечный тракт, пектины пре-
дохраняют от действия микро-
бов и токсинов на слизистую обо-
лочку. А еще содержащиеся в яго-
дах пищевые волокна (клетчатка) 
благоприятно воздействуют на 
развитие полезной микрофлоры, 
регулируют проход пищи по пи-
щеварительному тракту.

земляника содержит такие ми-
неральные вещества, как магний, 
кальций и железо. Из витаминов 
больше всего аскорбиновой кис-
лоты, которая укрепляет сосуды. 
кроме того, в землянике содер-
жатся дубильные вещества (ока-
зывают противовоспалительное 
действие) и фолиевая кислота 
(влияющая на рост клеток и кро-
ветворение).

смородина - чемпион по содер-
жанию витамина с. В красных и 
белых сортах смородины содер-
жится каротин – провитамин а. 
Черная смородина стимулирует 
аппетит, отвары и кисели из нее 
рекомендуют малышам, страда-

ющим желудочно-кишечными 
заболеваниями. красная и белая 
смородина стимулирует мотори-
ку кишечника, улучшает аппетит. 
янтарная кислота, содержащаяся 
в этой ягоде, полезна детям при 
утомлении.

Малина содержит полный на-
бор питательных веществ: белков, 
жиров, углеводов и минеральных 
веществ. она богата провитами-
ном а, рутином, который укрепля-
ет сосуды. содержащаяся в мали-
не салициловая кислота обладает 
свойством снижать температуру 
при простудах и гриппе.

Анна ТИМОЩУК.
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Материалы полосы подготовил андрей ТарКОВ.

В «список основных канди-
датов в олимпийскую команду 
России» (так официально назва-
ли приглашенных на сбор) вош-
ли 35 мастеров: 17 выступают в 
КХЛ, 18 – в НХЛ. Среди претен-
дентов на ключевой «пост №1» 
еще четыре голкипера, имеющих 
опыт выступлений на Олимпий-
ских играх и чемпионатах мира. 
Так, 37-летний Евгений Набоков 
(«Нью-Йорк Айлендерс») – чем-
пион мира-2008, лучший вра-
тарь турнира. Семен Варламов 
(25 лет, «Колорадо») – герой по-
бедного для сборной страны ми-
рового форума в прошлом году. 
В коллекции 30-летнего Василия 
Кошечкина, подписавшего в 
межсезонье контракт с магнито-
горским «Металлургом», медали 
всех достоинств на первенствах 
планеты. 28-летний Константин 
Барулин из казанского «Ак Бар-
са» – чемпион мира-2012.

А за плечами Сергея Бобров-
ского (родился в Новокузнецке 
20 сентября 1988 года) всего-то 
два матча в форме первой сбор-
ной страны. Дебют состоялся 
24 апреля 2010 года в гостевой 
встрече с Италией (3:3). Тогда 
наша команда под руководством 
Вячеслава Быкова вышла на лед 
Больцано в экспериментальном 
составе и упустила победу в за-
ключительном периоде, про-
пустив при счете 3:1 в течение 
минуты две шайбы. Вратарь-но-
вобранец парировал 16 бросков, 
не совладав с тремя.

Бобровского 
вызвали в сочи
Через месяц, 23-24 августа, в столице зимней Олимпиады-2014 
пройдет сбор нашей национальной команды. в сочи приглашены 
игроки Континентальной и Национальной хоккейной лиг, в том 
числе вратарь сергей бобровский, воспитанник новокузнецкой 
спортивной школы.

К слову, именно тогда «Куз-
нецкие медведи» сражались в 
финале первого Кубка Харламо-
ва, и, конечно, отъезд Бобров-
ского ослабил новокузнецкую 
«молодежку», уступившую в 
решающей серии до трех побед 
«Стальным лисам» из Магнито-
горска (3:5, 3:4, 2:0, 2:3). После 
сезона новокузнечанин улетел 
за океан, подписав договор с 
«Филадельфией».

Следующего приглашения в 
национальную команду Сергею 
пришлось ждать более двух лет. 
В прошлом году, во время лока-
ута в НХЛ, наш земляк защищал 
цвета питерского СКА и провел 
один матч за сборную страны на 
этапе Евротура: 9 ноября в фин-
ском Турку россияне одолели 
шведов - 3:2. Бобровский пари-
ровал 34 из 36 бросков, причем 
18 в третьем периоде, когда скан-
динавы устроили ожесточенную 
осаду наших ворот, играя пять 
минут кряду в большинстве.

- Это был ключевой момент, 
но и по ходу всего поединка 
шведы действовали агрессивно. 
В первом периоде я немного 
волновался, а потом успокоился 
и более-менее нашел свою игру. 
Почему нервничал? Здесь новая 
обстановка, другая разминка, 
словом, есть нюансы, - расска-
зал после матча Бобровский, по 
обыкновению, охотно общаю-
щийся с журналистами.

После окончания локаута 
Сергей вернулся в «Коламбус», 
куда год назад перешел из «Фи-
ладельфии», и отлично провел 
сезон, первым из россиян за-
работав «Везину-трофи» - приз 
лучшему голкиперу регулярного 
чемпионата НХЛ. Однако тре-
нерский штаб сборной страны 
во главе с Зинэтулой Билялетди-
новым не позвал Бобровского на 
мировой форум-2013. Впрочем, 
теперь нашему земляку вновь 
открыли калитку в националь-
ную команду, где ему предстоит 
острое соперничество с достой-
ными коллегами по амплуа. В 
олимпийскую заявку сборной 
России войдут три голкипера...

на олимпиаде-2014 сыграют сборные 12 стран. россияне в 
стартовом туре 13 февраля встретятся с хоккеистами словении, 
еще через два дня - с командой сШа, а 16 февраля – со слова-
кией.

на предварительной стадии соревнований команды разделе-
ны на три группы. победители групп, а также лучшая команда из 
числа занявших вторые места, напрямую выйдут в четвертьфинал. 
обладатели еще четырех путевок в эту стадию турнира опреде-
лятся в квалификационных матчах.

составы других групп: Финляндия, Канада, норвегия, австрия 
(«в»); Чехия, Швеция, Швейцария, латвия («с»). Финальный матч 
состоится 23 февраля.

КсТаТи

Кемеровскую область на Универсиаде представляли 8 спортсме-
нов, 7 из них стали победителями и призерами соревнований.

Успешное выступление кузбасских спортсменов на этих престиж-
ных международных состязаниях губернатор а.Г. тулеев назвал спор-
тивным чудом. «За всю историю участия кузбассовцев во всемирных 
студенческих играх, а это уже 36 лет, их призерами стали 16 кузбас-
ских спортсменов. а в этом году в Казани сразу 7 наших ребят взошли 
на пьедестал почета и показали всему миру высочайший уровень 
спортивных школ Кемеровской области», — сказал а.Г. тулеев.

К слову, от Кемеровской области поддержать кузбасских спорт-
сменов выезжала и команда болельщиков. Уникальную возможность 
посмотреть на мероприятия Универсиады получили 20 студентов из 
вузов области.

Универсиада в столице Та-
тарстана стала крупнейшей за 
всю историю: 11778 посланцев 
из 160 стран оспорили 351 ком-
плект наград в 27 видах спорта, 
около 800 тысяч зрителей «жи-
вьем» посмотрели соревнова-
ния. Специально к студенчес-
ким Играм в Казани построили 
36 спортивных объектов меж-
дународного уровня!

Сборная России досрочно 
первенствовала в командном 
зачете, завоевав 155 золотых, 
75 серебряных и 62 бронзовые 
медали. На главном студен-
ческом форуме отличились и 
наши земляки, выступившие, 
как никогда, успешно. Гимнаст 
Никита Игнатьев из Ленинска-
Кузнецкого достойно справился 
с ролью «забойщика», открыв 
соревновательную программу 
россиян в командном первенс-
тве. Подопечный заслуженного 
тренера страны Дмитрия Чуно-
сова заработал зачетные бал-
лы в вольных упражнениях, на 
кольцах, опорном прыжке и на 
перекладине. Сборная России 
убедительно выиграла коман-
дный турнир, опередив конку-
рентов из Украины и Японии 
более чем на четыре балла.

Кузбасская грация 17-летняя 

рекорды  
летней 
сессии
вчера в администрации области чествовали кузбасских 
спортсменов, успешно выступивших на XXVII всемирной летней 
универсиаде в Казани. Губернатор а.Г. Тулеев вручил призерам 
студенческих Игр областные награды и денежные премии.

Анатолий 
Рыбаков, Валерия 
Чепсаракова, 
Никита Игнатьев  
и Евгений 
Рыбаков  
достойно 
представляли 
Кузбасс  
на мировом 
студенческом 
форуме.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Александра Меркулова (одна из 
самых юных спортсменок Уни-
версиады) виртуозно выполни-
ла упражнение с мячом, зарабо-
тав высшую оценку и заслужив 
похвалу обычно очень взыска-
тельной Ирины Винер, главно-
го тренера сборной страны по 
художественной гимнастике. В 
многоборье и в комбинации с 
лентой наша землячка, которую 
для большого спорта открыла 
кемеровчанка Марина Калюж-
ная, уступила только соотечест-
веннице Маргарите Мамун.

Не подкачали также братья 
Анатолий и Евгений Рыбаковы. 
В последние годы только эти 
близнецы из Белова достойно 
представляют нашу страну на 
стайерских дистанциях. В Ка-
зани подшефных Александра 
Фригина разделила всего одна 
сотая секунды в беге на 10000 
метров: Анатолий финиши-
ровал вторым, на мгновение 
опередив Евгения, а в полу-
марафоне (21 км 97,5 м) помог 
нашей команде подняться на 
«бронзовую» ступень пьедеста-
ла. Участник Олимпиады-2012 
в Лондоне Сергей Свиридов 
(Кемерово) набрал вторую сум-
му в легкоатлетическом деся-
тиборье и сейчас готовится к 

чемпионату мира в Москве (10-
18 августа).

Валерия Чепсаракова в пер-
вой же схватке проиграла япон-
ке Эри Тосаке, будущей чемпи-
онке Универсиады по борьбе 
в олимпийской категории до 
48 килограммов, но в дальней-
шем через сито утешительных 
поединков пробилась к брон-
зовой медали. Спортсменка из 
Осинников сделала выводы из 
относительной неудачи: «Буду 
исправлять ошибки, старать-
ся вести более вязкую борьбу и 
сдерживать оппоненток». Что ж, 
у 24-летней подопечной Григо-
рия Брайко впереди еще нема-
ло турниров, чтобы накопить 
победный опыт.

Разочарован своим результа-
том в Казани Миша Алоян, пос-
тигавший азы бокса в Новокуз-
нецке. В финале Универсиады 
чемпион мира-2011 в весе до 52 
кг не нашел контраргументов 
против соперника из Монголии 
и вернулся домой с серебряной 
медалью, что для него равно-
сильно поражению.

К слову, в Казани наряду с 
Алояном выступали и другие 
бывшие кузбассовцы, ныне 
представляющие другие регио-
ны страны. Наиболее преуспе-
ла Любовь Яскевич: уроженка 
областного центра Кузбасса 
завоевала три золотые медали 
в стрельбе из пневматического 
пистолета (личное и командное 
первенство, 10 м, командное, 
25 м). Скорее всего, первым с 
победой ее поздравил родной 
брат Алексей, в активе которого 
командная «бронза» в стрельбе 
из этого же оружия с дистанции 
10 м. Две медали такого же до-
стоинства заработал и бывший 
новокузнечанин Кирилл Скач-
ков в настольном теннисе.

В программе универсиад 
впервые был представлен олим-
пийский вид спорта - регби-7. 
Мужская и женская сборные 
России превзошли оппонентов 
в финальных поединках. В чем-
пионских командах выступали 
экс-кузбассовцы: Денис Сим-
пликевич из Новокузнецка и 
прокопчанка Анна Приб.

Так что, как видим, специ-
ализированные школы нашей 
области исправно и качест-
венно готовят спортсменов не 
только для других регионов, но 
и для национальных команд в 
олимпийских и неолимпийских 
видах. Но главное, конечно, не 
в этом, а в постоянной пропа-
ганде здорового образа жизни в 
Кузбассе.

ОфиЦиаЛьнО
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Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

…Частный двухэтажный 
дом в завокзальной части 
областного центра. Рядом с 
калиткой - заржавевшая от 
времени надпись «Осторож-
но: злая собака!». По соседс-
тву с ней, у крыльца, нежится 
на солнце добродушный пес. 
Именно здесь, в своем особ-
няке, 38-летний мужчина, чей 
официальный род занятий да-
лек от ботаники и агрохимии, 
культивировал доморощенную 
коноплю «высшей пробы».

Своеобразная оранжерея 
располагалась в подвале дома, 
подальше от посторонних 
глаз и капризов непредска-
зуемой сибирской природы. 
Здесь было все, что нужно для 
нормального выращивания 
растений в лабораторно-теп-
личных условиях: лампы со 
светоотражателями, регули-
руемая система вентиляции, 
электронный гидрометр для 
измерения влажности и тем-
пературы внутри помещения, 
опрыскиватели и многое дру-
гое оборудование. А главный 
объект всей этой заботы – ко-
нопля в горшочках.

Оперативники полиции и 
областного управления Нар-
коконтроля, неожиданно на-
грянувшие к «садоводу», на-
считали в его «оранжерее» 120 
кустов конопли. Каждый - в 
отдельном горшочке, заботли-
во политый и подкормленный 
удобрениями. Неподалеку, 
в соседней комнате, ждали 
своего часа цветочные горшки 
для будущих всходов и еще не 
тронутые упаковки удобрений 
и почвогрунта. Здесь же, в су-
шилке, лежали 25 сухих кустов 
конопли из предыдущего сбо-
ра.

Тепличные 
условия  
для роста зелья
Житель Кемерова оборудовал в своем доме 
оранжерею и выращивал в ней элитную коноплю 
почти в «промышленных масштабах».

По словам мужчины, идею 
выращивания высококачест-
венной конопли в домашних 
условиях он почерпнул в ин-
тернете. Она ему сразу пон-
равилась, и в конце декабря 
прошлого года кемеровчанин 
занялся оборудованием собс-
твенной «оранжереи». А когда 
все было готово, заказал через 
ту же всемирную сеть семена 
элитной конопли и принялся 
терпеливо выращивать уро-
жай. (Позже по морфологи-
ческим признакам растения 
специалисты установили, что 
агроном-любитель культиви-
ровал особый низкорослый, но 
дающий большую вегетатив-
ную массу сорт индийской ко-
нопли). Все наблюдения и из-
мерения основных агрономи-
ческих показателей «садовод» 
методически заносил в специ-
альную книгу - для контроля 
роста растений и будущей эф-
фективности своих действий.

После того как подходило 
время «сбора урожая», коноп-
ля тщательно высушивалась и 
фасовалась в небольшие клип-

боксы для продажи. По опера-
тивной информации, 1 грамм 
своей «травки» мужчина про-
давал по 1000 рублей. Если 
учесть, что во время обыска 
оперативники обнаружили у 
него дома около килограмма 
уже высушенной и готовой к 
продаже индийской конопли, 
за нее «агроном» мог выручить 
порядка миллиона рублей! Но 
не удалось – все его далеко 
идущие планы сломали опера-
тивники полиции и областного 
управления Наркоконтроля.

В настоящее время за столь 
необычное «хобби» на мужчи-
ну, который официально чис-
лится торговым представите-
лем и ранее не привлекался к 
уголовной ответственности, 
возбуждено уголовное дело. 
Заключать под стражу «агро-
нома» не стали, и на время 
следствия он будет находиться 
под подпиской о невыезде.

«Для культивирования ко-
нопли были проведены все 
необходимые агротехноло-
гические мероприятия: вы-
бран соответствующий поч-
вогрунт, вовремя вносились 
минеральные и органичес-
кие удобрения для лучшего 
роста растений. обнаружен-
ная конопля по всем мор-
фологическим признакам 
напоминает вид конопли 
индийской».

Из заключения
Татьяны ТрОфИмОвОй,
сотрудника Кемеровского
государственного
сельскохозяйственного
института.

В тайной 
«оранжерее» 
полицейские 
насчитали  
120 кустов 
конопли.  
Каждый –  
в отдельном 
горшочке.

Фотографии 
предоставлены 
пресс-службой 
регионального 
управления 
Наркоконтроля 
РФ.

сЛОВО эКсПЕрТа

Все планы 
«агронома» 
по продаже 

индийской  
конопли  
сломали 

оперативники.

Движимое хитростью 
имущество

в Киселевске женщина продала чужой металлический 
гараж.

О пропаже гаража в полицию сообщил его хозяин. По 
словам мужчины, после продажи автомобиля ходил он 
туда редко, и использовал гараж лишь в качестве склада 
для вещей и инструментов. И вот, в очередной раз придя 
к своему «хранилищу», он увидел лишь следы от некогда 
стоявшей там металлической конструкции.

Пропавший гараж полицейские обнаружили в другом 
районе города. Его новый хозяин пояснил, что купил его 
у своей 19-летней приятельницы. В разговоре со следо-
вателем девушка призналась, что нигде не работает, вот 
и решила поправить свое материальное положение, про-
дав знакомому чужой гараж по бросовой цене – всего за 
20 тыс. руб. (хотя его реальная цена около 80 тысяч). А 
покупатель перевез его поближе к своему дому.

За кражу в отношении «предпринимательницы» воз-
буждено уголовное дело.

«Находчивый» пассажир
Украденный телефон сам выдал вора транспортным 
полицейским.

Девятиклассница Марина путешествовала на поезде 
не впервые, но в этот раз поездка из Барнаула в Томск 
показалась ей утомительной и скучной. В попутчики по-
пался неразговорчивый мужчина лет пятидесяти, кото-
рый то и дело тайком прикладывался к бутылке с пивом. 
Незадолго до станции Топки школьница отправилась в 
туалет.

 - Когда девушка вернулась на свое место, то поняла, 
что забыла телефон на раковине умывальника, - расска-
зывает дознаватель Кузбасского линейного управления 
МВД России Ксения Васильева. – А после нее вагонный 
туалет занял ее сосед по купе. Дождавшись его возвра-
щения, девушка пошла за мобильником, но на раковине 
его не оказалось. А попутчик категорически отрицал, что 
взял чужую вещь.

Марина в отчаянии побежала к проводникам. Вскоре 
в купейном отсеке образовалась целая толпа. Однако ни 
уговоры, ни угрозы проводников и начальника поезда 
не подвигли мужчину отдать мобильник, и он упорно 
стоял на своем: «Ничего не видел, ничего не знаю». Спас 
положение наряд транспортной полиции, который же-
лезнодорожники вызвали по рации на станции Топки.

Поинтересовавшись у Марины номером ее телефона, 
один из полицейских тут же набрал его со своего мобиль-
ника. Через пару секунд послышался мелодичный ринг-
тон, который раздавался из… носка попутчика.

- Выяснилось, что нечистый на руку пассажир – жи-
тель города Северска Томской области – возвращался 
домой после реабилитации от алкогольной зависимости, 
- рассказывает Ксения Васильева. - Денег у него почти не 
было, вот он и решил воспользоваться рассеянностью де-
вушки, взяв ее телефон для продажи.

«Находчивому» пассажиру предъявлено обвинение. 
Уголовное дело передано в Топкинский городской суд.

Гонка разоружения
в поселке Яя пенсионер сдал в полицию целый мешок 
оружия.

По словам мужчины, весь этот арсенал (двуствольное 
охотничье ружье ТОЗ-16, обрез одноствольного охотни-
чьего ружья ИЖ-5 и револьвер кустарного производства 
с четырьмя патронами) он нашел при разборе старого 
сарая.

За сдачу арсенала пенсионер в рамках проводимой 
операции «Оружие» получит солидное денежное возна-
граждение. 

Кстати, если за весь прошлый год кузбассовцы сдали в 
полицию 89 единиц оружия, то только с 1 мая 2013 года 
это число составило уже 719! Кроме того, полицейские 
приняли от населения более 17 тысяч патронов, полсотни 
гранат, почти 37 килограммов взрывчатки, 372 электро-
детонатора.

Операция «Оружие» продолжается.

(По информации пресс-служб ГУ МВД россии
по Кемеровской области
и Кузбасского ЛУ МВД россии).
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сад и огород
По вашей Просьбе воПрос — ответ

Фитолакка,  
или лаконос 

Подскажите, как выращи-
вать лаконос и чем он поле-
зен? - спрашивает кемеров-
чанка Зинаида Коковцева.

Ощущение слабости и раз-
битости во всем теле, багро-
вый зев, озноб и повышение 
температуры, боль в горле, 
отдающая в ушах, охриплость 
голоса... Все эти симптомы хо-
рошо знакомы, и мы уверенно 
диагностируем: простуда. Для 
лечения рекомендуется много 
различных средств, но в пер-
вую очередь показаны препа-
раты, изготовленные из корней 
лаконоса, или, как правильнее, 
фитолакки американской.

Природный ареал обитания 
этого удивительного лекарс-
твенного растения - Северная 
Америка, но фитолакка хо-
рошо акклиматизировалась 
в России, даже в Сибири раз-
множается самосевом. На Кав-
казе, в Крыму, на Черномор-
ском побережье в настоящее 
время встречаются одичавшие 
экземпляры фитолакки, про-
израстающие на заброшенных 
чайных плантациях, в садах, 
вдоль дорог. В винодельческих 
районах Западной Европы и 
Азии лаконос культивируется 
с целью подкрашивания соком 
его ягод светлых сортов вин.

На своей родине это расте-
ние достигает 3-метровой вы-
соты. В России даже его наибо-
лее мощные экземпляры не 
превышают полутора метров. 
Тем не менее фитолакка выиг-
рышно смотрится как солитер 
или может играть роль кулисы 
на одностороннем цветнике 
— этакий травянистый куст с 
толстыми гладкими стеблями, 
окрашенными в красно-зеле-
ный цвет, с крупными удли-
ненно-овальными листьями 
темно-зеленого цвета. Цве-
тет лаконос с июня по август 
белыми мелкими цветками, 
собранными в колосовидные 
кисти, которые внешне напо-
минают цветы каштана. Тем-
но-фиолетовые, точно лаки-
рованные, ягоды украшают 
растения с августа до поздней 
осени. Ягоды лаконоса сочные, 
со сладковатым привкусом, со-
держат внутри черные семена 
бобовидной формы, длиной  
3 мм, с плотной оболочкой. Ис-
пользуются, как сказано выше, 
в пищевых целях как краси-
тель. Главная же ценность ла-
коноса — солидное многогла-
вое корневище, у 5-7-летних 
растений вес корня достигает 
нескольких килограммов. Кор-
ни лаконоса на разрезе имеют 
розоватую окраску и резкий 
своеобразный запах.

При проведении лечения 
препаратами фитолакки го-
меопаты отмечают, что на-
иболее восприимчивыми к 
ней являются бледнолицые, 
склонные к полноте люди. 
Это действенное лекарствен-

ное средство при различных 
простудных заболеваниях, 
сопровождающихся острым 
насморком, болями в горле и 
любой области головы. Пока-
зана фитолакка при хрони-
ческом ревматизме и поли-
артритах с нытьем и болями 
в пораженных суставах, она 
способна унять боль и снять 
воспаление.

Рекомендуется прием фи-
толакки при мастопатии, мас-
тите — двухнедельный курс 
приводит к полному рассасы-
ванию уплотнений в тканях, 
оздоравливает организм.

Приготовить лекарство из 
фитолакки в домашних ус-
ловиях можно следующим 
образом. Свежевыкопанный 
корень ее в возрасте 3-5 лет 
растирают, заливают 90-проц. 
спиртом и настаивают 1-2 не-
дели при комнатной темпера-
туре. На 1 весовую часть корня 
берется 2 части спирта. Пос-
ле настаивания полученную 
жидкость отфильтровывают 
до прозрачности и разводят 
спиртом в 100 или 1000 раз, 
после чего лекарство готово 
к употреблению. 4-6 капель 
разбавляют в столовой ложке 
воды и принимают за 30 минут 
до еды три раза в сутки.

В официальной медицине 
используется настойка из све-
жих корней и сухих листьев 
лаконоса для изготовления та-
ких препаратов, как «Акофит» 
(острые радикулиты, плекситы 
и другие виды невралгии) и 
«Ангиноль» (для лечения ан-
гин и фарингитов).

Народные врачеватели ре-
комендуют отвары из листьев 
и корней лаконоса как отхар-
кивающее, слабительное и 
мочегонное средство. Полага-
ют, что отвары из ягод способ- 
ствуют снижению артериаль-
ного давления в начальной ста-

дии гипертонической болезни. 
Настойка корней на спирту 
при наружном употреблении 
(втирать в пораженные места) 
снимает воспаление и боли в 
суставах при полиартритах, 
застарелом ревматизме, ради-
кулите.

Для приготовления настой-
ки берется 2 ст. ложки свеже-
го корня лаконоса, 1 ст. лож-
ка прополиса и 0,5 л 70-проц. 
спирта. Все это настаивается 
10 дней в темноте при комнат-
ной температуре. Для усиле-
ния действия настойки в нее 
хорошо добавить 2 ст. ложки 
цветов белой сирени. Препа-
рат обладает обезболивающим 
и противовоспалительным 
действием. При фарингитах 
и ангинах можно полоскать 
горло этой же настойкой (1 ст. 
ложка на стакан теплой, слегка 
подсоленной воды). При на-
личии болей в суставах мож-
но использовать настойку из 
корней лаконоса на керосине 
или подсолнечном масле. Для 
приготовления настойки на 
1 стакан керосина или масла 
берется 0,5 стакана корней ла-
коноса.

Размножают фитолакку се-
менами — сев под зиму или 
рано весной - или делением 
корневища. Последнее лучше 
делать в конце августа – сен-
тябре, чтобы деленка успела 
укорениться и подготовиться 
к зиме.

Растение неприхотливо, 
растет на любых почвах, но не 
выносит сильного подтопле-
ния, которое приводит к вы-
преванию корня.

Компактность куста поз-
воляет устроить его в любом 
типе посадок, подвязки проч-
ные стебли не требуют.

Подготовила
Тамара ДМИТРИЕВА.

Огурцы теряют 
форму. Почему?

Первые зеленцы огурцов 
обычно ровненькие, как на 
картинке, а потом все боль-
ше крючковатых. В чем дело?

Надежда ВИгДОРОВА.

Тыквенные культуры весьма 
зависимы от погоды в период 
опыления цветков и формиро-
вания отдельных завязей. Осо-
бенно это относится к огурцам, 
у которых от опыления до съе-
ма плодов проходит 7-14 дней. 
На одном растении могут фор-
мироваться как нормальные, 
соответствующие по форме 
сорту зеленцы, так и «урод-
цы». Причина — в недостатке 
опыления из-за жары или, на-
оборот, из-за дождя, похоло-
дания. Бывает и так: в период 
оплодотворения завязи погода 
была теплая и солнечная, по-
том похолодало — и рост завязи 
замедляется или идет неравно-
мерно, что приводит к иска-

жению ее формы. Наибольшие 
колебания по форме и размеру 
зеленцов отмечаются у новых, 
неустоявшихся сортов и гибри-
дов. У старых сортов таких не-
достатков меньше.

Ближе к осени на искаже-
ние формы зеленца влияет 
недостаток питания. Если у 
плодоножки плод надут, как 
шарик, а к противоположному 
концу резко сужается, значит, 
растение испытывает азотное 
голодание. Если напоминает 
по форме грушу — калийное. 
Положение можно исправить, 
внеся соответствующую под-
кормку. В первом случае (азот) 
поможет коровяк (1:8), во вто-
ром (калий) древесная зола 
— два стакана рассыпать на 
1 кв. м, или 1 столовую ложку 
сернокислого калия на ведро 
воды. Удобрения надо вносить 
после съема зеленцов, предва-
рительно полив посадки.

Как придать  
томатам вес?

Мне нравятся томаты 
крупноплодные, но вот вы-
растить гиганты не удается. 
Не подскажете, в чем секрет 
— в сорте или уходе?

галина ЛЕщИНсКАя.

Специальные приемы вы-
ращивания крупноплодных 
томатов есть, но прежде все-
го надо выбрать соответству-
ющий сорт. Крупные плоды 
томатов — результат специ-
альной селекции. Они много-
камерные, с разрастающимся 
цветоложем у цветка. Глад-
кие, ровные гибриды, имею-
щие две-четыре камеры, не 
способны дать плод массой 
200-300 г.

При этом следует помнить 
о биологической зависимос-
ти — чем крупнее плод, тем 
позднее он созревает. Потому 
все крупноплодные сорта и 
гибриды, как правило, средне-
позднего или позднего срока 
созревания. Из этого следует, 
что на рассадный период для 
них потребуется 60-65 дней. 
И обязательно доращивание в 
парнике, если предполагается 
высадка в открытый грунт. Так 
что для сева «тяжеловесов» на 
рассаду крайний срок — сере-
дина марта.

Земельный субстрат должен 
быть питательным, только пе-
регноем не обойтись — на вед-
ро земли нужно внести 40-50 г 
суперфосфата, 5-10 г аммиач-
ной селитры, 15-20 г сернокис-
лого калия, 1-2 стакана древес-
ной золы.

При появлении второго 
настоящего листика сеянцы 
пикируют, заглубляя их до се-
мядолей, чтобы активнее на-
ращивалась корневая система. 

Через две недели обязательна 
подкормка: на 10 л воды - 5 г 
аммиачной селитры, 10 г сер-
нокислого калия, 30 г супер-
фосфата. Через 10 дней угоще-
ние повторяют, чуть увеличи-
вая дозы фосфора и калия.

В середине мая рассаду пе-
реносят в теплицу или парник. 
Если держать ее в квартире 
до высадки в грунт (середина 
июня), растения сильно вытя-
нутся, междоузлия увеличатся, 
что отрицательно скажется на 
плодоношении. Качествен-
ная рассада при переносе ее 
на постоянное место должна 
иметь высоту стебля до полу-
метра, толщину его не менее 1 
см, на растении должны быть 
11-12 листьев и бутоны на пер-
вом соцветии. Сумеете полу-
чить такие саженцы — вы на 
пути к успеху.

При высадке в грунт на 
квадратном метре размещают 
не более двух-трех растений. 
Когда на первых соцветиях 
завяжутся плоды, обязательна 
подкормка - настой коровяка 
с добавлением суперфосфата; 
повторяют при появлении за-
вязей второго порядка.

Формируют растение в 
один стебель, реже в два. Па-
сынки удаляют регулярно, а 
также выщипывают цветки в 
соцветиях, оставляя в кисти не 
более 3-4.

Плодоношение начинается 
через два месяца после вы-
садки в грунт. На этот период 
на растении при высоте око-
ло двух метров имеется 8-9 
кистей завязей, в каждой из 
которых 3-4 плода. Средняя 
урожайность крупноплодных 
томатов составляет около 30 
кг/кв. м.
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